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Светлый — составная 
часть агропромышленного 
п о яс а ,  создаваемого во. 
круг Томска. Поселку де
сять лет. За этот неболь-' 
чшй срок он превратился в

современный городок с 
благоустроенным жильем н 
объектами со)дкультбыта.

Ежегодно томские домо
строители сдают здесь не
одну сотню квартир. В

Ьланах этого года у них 
сдача двух панельных до
мов, рассчитанных на 240 
новоселий. Один дом ухо
дит в задел будущего года.

Квартиры нужны, пото
му что строится вторая

очередь свинокомплекса Н А СНИМКАХ; ново- 
совхоза «Томский». Труд стройки Светлого; монтаж- 
тех, кто будет обслуживать ник Александр Анварович 
свинокомплекс, сложится в Альмикеев.
годовой итоговый результат; 
6.000 тонн свинины.

Рабочий контроль исследует проблему

Хлебный прилавок:  
почешу сбои?

Вопросы обеспечения на. 
селения области секретари
ат облсовпрофа обсуждал 
уже не .раз. ,В явваре ми. 
нувшего года было прове. ■ 
рено 27 магазинов, торгую
щих хлебом. Сравнивая ре
зультаты проверок (нынче в 
поле зрения рабочих конт. 
.ролеров полати 40 магази
нов), секретариат пришел к 
выводу, что положение дел 
не изменилось к лучшему. 
Главная причина состоит в 
том, что в решении многих 
воп^сов у хлебокомбината и 
торговых организаций нет 
единства, 
защищает

Секретариат облсовпрофа рассмотрел вопрос «О  состо
янии и мерах по улучшению обеспечения населения обла. 
стн хлебопродуктами». Причиной тому послужили много, 
численные жалобы покупателей на низкое качество хле
ба |я хлебобулочных изделий, выпекаемых Томским хле. 
бокомбинатом, перебои в поступлении хлеба в магазины 
города Томска в вечернее время.

ших магазинах — всего 32 
процента от общего объема. 
Их недопоставка составляет 
до 2 тонн в сутки. «Решить 
эту проблему, — сказал 
директор хщебокамбината 
А. Я. Богдан, — по.может 
'ВВОД дополнительной линии 
по выработке

ствый. Р а тн и к и  прилавка 
не ведут учет забракован
ной продукции в спеЦ'Иаль.
«ы х книгах, не делают от. 
меток об этом в фактурах, 
не составляют акты (.мага- ную продукцию. 
ЗИНЫ № №  196, 199 Ле нин- 

Каждая сторона ского^ №  146 Октябрьского 
прежде всего райпищеторгов). Заведую-

мелкоштуч- 
ных хлебобулочных изде- 

покупатель, а значит, нужен лий на хлебозайоде №  4 за- 
и дополнительный хлеб. По- планированный на конец это-
это.му торги обязаны преду 
преждать магазины об уве 
личении их заявок на хлеб-

го года. Будем переводить 
'На трехсменный режим ра
боты булочный цех.

честь своего .ведомств€.нно,го щая магазином jVo 199 
мундира, а интересы потре- г. Н. Шадло отказалась 
бителя все-таки на втором принять несвежую сдобу, но 

Ч1лане. Настораживает и тот в фактуре почему-то сдела- 
факт, что стремления к ре- да отметку о возврате про
шению обоюдных 'вопросов 
у руководств^ управления 
хлебопекарной промышлен. 
ности, хл^окомбината и рай
пищеторгов нет. А  ведь мно
гие' воП|росы можно решить 
лишь общими усилиями. На
пример, поступление в мага
зины некачественной про
дукции, вьшекаемой хлебо. 
заводами. Как в таких слу. 
чаях Д0ЛЖ1НЫ поступать тор
говые работники? Конечно 
же, вернуть ее производи, 
телю. Оказывается, сделать 
это нелепко. Браковать не. 
качественную продукцию ра
ботники торговли могут 
только в присутсгтв.И1И пред
ставителя хлебозавода, от
куда поступил хлеб. А  по
скольку многие хлебные ма
газины (как правило неболь. 
шие) не имеют надйкной те
лефонной сети, то вызвать 
ра^тника хле^завода в мо. 
мент поступления некачест. 
венного хлеба я трудно, и 
канительно. Да и сами ра
ботники торгов.ти нередко 
считают, что и такой хлеб 
население раскупит.

В магазинах №  7 То.мско- 
го совхозрабкоопа, № 146
Октябрьского, №  197 Ле. 
нинского, №  74 Советского 
райпищегоргов работники не

завезеннойЯукции как 
сверх заявки.

Работники прилавка мо
гли бы оказывать большее 
влияние на обеспечение на
селения свежим хлебом и 
достаточного ассортимента, 
проявляя нетерпимость 
отношению к хлебозаводам, 
которые вопреки заявкам 
торгавли самостоятельно 
меняют ассортимент. На
пример, в магазине № 135 
Октябрьского райпящеторга 
булочки были заменены ба
тонами, не пользующимися 
спросом у населения. В ма

го
Нахановича, 8) по сути яв
ляется самым крупным 
шециализированны-м мага
зином города по торговле 
хлебам. Его торговая пло
щадь составляет 350 квад-

Магазин №  74 Советско- Чтобы снять претензии 
равпнщеторга ( « р а „ о .

а, ------ ™. хлебных мага-
зинов передать в ведение 
хлебокомбината. Ликвида
ция лишнего звена в цепи 
«производитель — покупа
тель» лишит хлебозаводы 
возможности описывать свои

газине Me 196 Ленинского 
райпищеторга вместо 160 
килограммов булочных из
делий завезли Г31 кило-

ратных метров, а торговля- недоработки за счет торгов- 
хлебом и хлебобулочными ли и наоборот. Перекачива- 
изделиями занимает мего „ие денег из одного карма- 
лишь 42 процента от общей „а в другой пользы покупа- 
площади. Это крайне мало, телю не приносит 
В часы «пик» здесь возни
кают большие очереди, осо- Необходимо упорядочить 

по бенно когда срываются гра- график завоза хлеба в ма- 
фики поставки хлеба в газины города, ^ л и  раньше 
другие магазины. Неста- 30— 40 процентов его заво- 
бильность покупательского зили ночью, то сейчас — 
спроса затрудняет опреде- лишь 17 — 20 процентов, 
ление потребности в хлебе Горисполком, учитывая жа- 
на следующий день. Уста- лобы жильцов на шум в 
новление прямых контактов ночное время, установил 
с хлебокомбинатом позволи-  ̂ '
ло оперативно решать' воп
росы, связанные с увеличе
нием поставок хлеба в этот 
магазин. Давно назрела не
обходимость в переплани
ровке торгового зала, осна-

В. ЛЕБЕДЕВ. 
Фито Н. Потапова.

ВСТРЕЧА 
В ОБКОМЕ 

КПСС
в  обкоме КПСС состоя

лась встреча с коллективом 
Омского академического те
атра драмы.

Гостей тепло приветство
вал секретарь обкома КПСС 
Н. П. Кириллов. Он расска. 
зал о социально . экономи- 
ческо.м развитии области, о 
том, какие проблемы реше
ны томичами и какие еще 
предстоит решать. Особен, 
но гостей заинтересовала та 
часть беседы, которая отно- 
снлась к культуре. Омичи 
задали немало вопрссов, ка. 
сающцхся сохранения па
мятников ар.хитектуры., осо. 
бенно деревянной, работы 
.общества «Мемориал», по
сещения зрителями театров 
отношения к видеотекам На 
вопросы также отвечали пер. 
вый заместитель председате
ля облисполкома А. П. Габ. 
русенко, первый секретарь 
оокома ВЛКСМ С Д Куз
нецов. ■ ■

В беседе приняли ■̂ч'астие 
другие ответственные' работ, 
ники обкома КПСС, Киров
ского райко.ма КПСС, управ, 
ления культуры.

Н. ПЕТРОВА.

В облас тном С о в е т е  
народных депутатов '

в ОСНОВЕ СОЦИАЛЬНЫХ 
ПЕРЕМЕН-
Впервые вынесен на рас- 

с.мотрение исполкома вопрос 
«О практике распределения 
прибыли и образованных 
фондов в объединении «Сиб- 
электромотор» и на электро, 
.ламповом заводе на нужды 
социального развития трудо
вых коллективов и города». 
Заслушаны отчеты руково
дителей предприятий В. П. 
Субботина и В. С. Михай. 
лом.

ЧгТо отмечено в ходе рас
смотрения? Оба завода, .ра. 
ботая в условиях полного 
хозрасчета и са.мофинанси- 
.рования, 'не сумели создать 
такие фонды, котцрые бы 
обеспечили, решение «еот- 
ложных производственных и 
социальных проблем. Особен
но серьезное отставание до. 
пущено в объединении «Сиб. 
электромотор». Здесь эна. 
чительяо недовьшолнен план 
прибыли, уплачены крупные 
штржфы, а это прагеелокто- 
.му, что фонд социального 
развития составляет лишь 
40 процентов от предусмот. 
репного планом. И, хотя сей- 
час ведется строительство 
жилья, объектов соцкульт. 
быта, 1в течение трех пре
дыдущих лет на заводе не 
сдано ни квадратного мет. 
'ра, В общем объеме капи. 
тальных вложений строи- 
тельсгво жилья и социаль
но . культурных объектов 
все еще составляет . немно
гим более 2 процентов. Это 
отчасти вызвано и тем, что 
необоснованно велик нор. 
матив отчисления в бюджет 
и централизованные фонды 
.министерства.

На электролам'повом заво. 
де заметно оживление в раз
витии социальной сферы. 
Здесь значительные средст. 
ва вы'Деляются на строи, 
тельство жилья, объектов 
соцкультбыта. Н  как ре
зультат— нет проблем с ме. 
стами в детских дошколь
ных учреждениях, с уст- 
рюйством детей на лето в пи- 
онерский лагерь. Тем не ме. 
нее обольщаться не прихо. 
дится. Большая часть выде
ляемых средств использует, 
ся на содержание жилья и 
уже имеющихся объектов 
соцкультбыта, а на разви- 
тие перспективы и общего
родских мероприятий их яв
но недостаточно. Необ.ходи. 
мы меры по повышению 
эффективности производст- ' 
ва, увеличению прибыли.

Исполком обязал обоих

БЕСПЕЧНОСТЬ, НЕДИСЦИПЛИНИРОВАННОСТЬ -  
ИСТОЧИИН ОПАСНОСТИ ДЛЯ ЖИЗНИ

в народном хозяйстве 
шнрако используются хими- 
чешие вещества, в том чи
сле и ядовитые.

Сильно действующие от
равляющие фтор и хлор в 
малых дозах используются 
для обработки воды, Э'ммиак 
применяется в технологиче
ских процессах, в холодиль
ных установках. В лабора
ториях и на заводах исполь
зуются кислоты, соединения 
ртути,, фосфора, химиче
ским сырьем являются ог- 
ромные массы газов разной 
степени ядовитости. Пра
вильное, грамотное обраще
ние с ними делает их безо
пасными. беспечность и не
дисциплинированность в об
ращении с ними — путь к 
трагедии и несчастью.

Газеты, радио и телеви
дение широко оповестили 
население страны о том, что 
в результате нарушений в 
хранении хлора в подраз
делениях водоснабжения 
г. Хабаровска взорвался 
баллон, содержащий сжи
женный хлор, мгновенно ис
парившись, масса его дви
нулась в стороне пляжа. 
Пострадали люди. ' На ме

стах можно было бы уже еде. 
лать выводы и принять ис
черпывающие меры По пре
дупреждению подобного. Од
нако не везде поступили 
ответственно.

Так, в ночь с 21 на 22 
июня на базе производст
венного обслуживания и 
комплектации объединения 
«Томскнефть», что в Том. 
ском речном порту, при по
грузке с грубыми наруше
ниями баллонов с жидким 
хлором один из них упал и 
разрушился. Яд стал испа
ряться, отравляя атмосфе
ру. Пострадал один человек 
(средняя тяжесть отравле
ния), В дневное время и при 
значительном ветре послед
ствия могли быть более тя
желыми.

Надо повсеместно поднять 
все инженерные, санитар
ные службы, создать рабо
чие комиссии для не.чедлен- 
ной проверки правильности 
хранения и использования 
ядовитых хи.мических ве
ществ, Надо предупредить 
несчастья.

ОТДЕЛ СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕС К О Г О
РАЗВИТИЯ (ОБКОМА 

КПСС.

время завоза хлеба с 22 
до 24 часов. Малейшие 
сбои в работе хлебозаводо-в, 
транспортных служб ло.ма- 
ют и без того очень плот
ный график доставки хлеба. 
■В этой сложной ситуации

грамм булки «Ярославская», современным неоправданна излишняя бе-
И'З них УЖб ЗЯЧвРСТВвВШвЙ О̂ О̂РУДОВЗНИбЛГ ^‘ОД{СОбнЫХ фвЖЛ'ИВОСТЬ хлббокомбинз)*
оказалось 60 килограммов, 'помещений. В этом должен та, работающего в условиях

быть заинтересован не хозрасчета, который счита- 
При срыве графиков за- только Советский пищеторг, ет обременительным содер- 

воза хлеба не все магазины но и прежде всего хлебо- жание дежурной машины 
проявляют оперативность в комбинат, который имеет для доставки хлеба на ciy- 
выяснении причин задержки только два фирменных ма- чай сбоев в работе хлебоза- 
поступления хлеба. Хлебоза- газина — «Нива» и «Горя- вода. При умелой организа- 
воды тоже не берут на себя чий хлеб», открывшийся в ции работы поиске новых 
инициативу, чтобы поста! ноябре прошлого года. На
вить в известность магазины до сказать, что и эти мага- 
о происходящих сбоях. По- ЗИНЫ не радуют покупате- 
купатели, не имея досто- лей богатство.м ассортиме'Н- 

соблюдают условия храие- верной информации, вынуж- та, высокой культурой об- 
ния хлеба. Нет в них поли- дены тратить время на по- служивания. А  ведь хлебо-

иски хлеба в других мага- комбинат может выпекать 
айнах. В этой ситуации до 21 наименования хлеба 
очень помогла бы опециаль- и хлебобулочных изделий 
пая программа АС У  — '(без кондитерюких). Но по- 
«Хлеб», но ее разработка чему-то на прилавках — не 
■неоправданно затянута one- более 2—-3 наиашнований. 
циалистами из университе- Покупатели редко видят 
та. А  пока могли бы и рай- хлеб «докторский», «вдоро- 
пищеторги взять на себя ®ье», так нужный сегодня 
роль координатора в этих людям, больным диабетом, 
вопросах. Если один мага- 'Есть в этом вина и торго- 
зин по какой-то причине не ®Ь1Х предприятий, которые 
работает (санитариый день. Должны оперативно пода- 
учет, ремонт и т. д.), то в со- вать заявки на этот хлеб.

этиленовой пленки, хлеб из. 
за этого быстро черствеет. 
Далеко 'не каждый ма'газин 
имеет возможность хранить 
хлеб в специальных каме
рах, как, например, магазин 
X» 20 Кировского рай'ЕИще- 
торга и :уннверсам «Цент.

, ралшый» Советского райпи- 
с  щеторга.

К сожалению, еще иеред. 
ки случаи, когда в магази. 
1НЫ поступает некаче|ств€н-
ный хлеб —  подгорелый или седнем магазине об этом Крайне узок 
непрапечрнный, грязный, мо- должны знать, так как к шелкоштучных 
крый, деформированный, чер- ним пойдет дополнительный ных изделий

ассортимент 
хлеб^обулоч- 

в на-

форм обслуживания покупа
телей можно избежать ее 
простоя. Например, исполь
зовать для доставки хлеба 
на дом инвалидам войны, 
больным и престарелы.м
гражданам из фирменных 
магазинов «Нива» и «Горя
чий хлеб».

Словом, основная задача 
всех служб предприятий
(хлебокомбината, торговли) — 
так построить свою работу, 
чтобы в любое время дня, "в 
любой точке города покупа
тели могли купить вкусный 
и свежий хлеб.

В. ЯРЫ ГИНА, 
заведующая отделом 
жилнщно - бытовой ра

боты облсовпрофа.

-Вниманию абонентов!-

О  а $ р е х о д е  

н а  u ie c m H a w jf u  

Н 1/ м е р а ц н ю

в связи с постоянным развитием город
ских телефонных сетей коммутационнью 
возможности АТС с пятизначной « Х р а -  
вдей исчерпаны. Поэтому го!родская теле
фонная сеть coBiMecTHo с ПМК-603 треста 
««Связьстрой-6» осуществляют строи
тельство трех узлов коммутации стоимо
стью 6 .миллионов рублей. С пуском узлов 
коммутации основная нумерация абонен
тов телефонной сети г. Томска будет начи
наться с цифр 2, 4, 7 и нумерация будет 
шестизначная. Включение узлов и переход 
на шестизначную нумерацию планируется 
выполнить поэтапно в течение текущего 
года. С 23 на 24 июня (как уже было со
общено ранее) включается в эксплуатацию 

в результате чего абоненты 
АГС-о, АТС-7, а также абоненты теле
фонных подстанций, номера телефонов ко
торых начинаются цифрами 50, 56 57, 38 
циго шестизначную нумера-

Старая нумерация Новая нумерация
7ХХХХ 77ХХХХ
5ХХХХ 75ХХХХ
38ХХХ 780ХХХ

750ХХХ
756ХХХ
757ХХХ
789ХХХ

50ХХХ 
56ХХХ 
57ХХХ 
989ХХХ

АТС, включенные в 
98-й коммутаторный узел, будут иметь 
нумерацию 78ХХХХ.

Цифры номера, отмеченные крестико.м, 
остаются неизменными как при старой 
так и 'При новой нумерации.

Следующим этапо.м будет переключение 
аботентов АТС-4 и абонентов, номера те
лефонов которых начинаются на 99. 
Старая нумерация Новая {нумерация 
4ХХХХ 44ХХХХ
99ХХХХ 49ХХх Зс

И заключительны.м этапом будет пере
ключение остальных абонентов.

Управление связи заблаговременно опо
вестило все предприятия связи страны о 
предстоящем переключении 23— 24 июня. 
Срывы междугородных переговоров сведе
ны к минимуму.'

Однако оповестить всех абонентов стра
ны мы не в состоянии, поэтому обраща
емся 'ко всем абонентам г. То.мска, номера 
телефонов которых изменяются, сообщить 
своим иногородним родственникам, знако
мым, предприятиям, организациям, с кото
рыми вы осуществляете междугородные 
переговоры по автоматической связи, о 
предстоящем изменении нумерации ваших 
телефонов,

О сроках переключения второго и тре
тьего этапов будет объявлено дополнитель
но.

И. ФЕДОРОВА, 
и. о. начальника службы ГСТС.

Сплав-89

«СЕЗОН 
ПОЧТИ БЕЗ 

НЕРВОТРЕПКИ»
руководителей разработать 
меры, которые бы обеспечи. 
.ли оживление экономики и 
на этой основе их активное 
участие в комплексном эко- 
яо.мическом и .социаль'нО'М 
развитии предприятий и тер
ритории в целом.

Рассмотрен вопрос «О 
мерах по финансовому оз. 
доровленню экономики и ук
реплению денежного обра. 
щения в области в 1889— 
1990 годах и в тринадцатой 
пятилетке».

С сообщением на эту те. 
му выступил заместитель 
председателя облисполкома,' 
начальник ГлавПЭУ Н. Г. 
Нестеренко. Он отметил, 
что в области с большими 
трудностями исполняется 
бюджет, усиливается его 
дефицитность, систематиче. 
ОКИ не выполняется кассо- 
ВЬ|1Й план, растет эмиссия 
денег. П^анализировал при. 
чины создавшегося положе
ния. Это и несокращающаяся 
убыточность ряда отраслей, и 
свер.хнормативные запасы 
товарно-материальных цен
ностей, и увеличение чис
ленности ад.министративно. 
управленческого персонала, 
и факты выплаты незарабо
танных средств. Пути реше- 
'ния проблемы лежат в сфе. 
ре оздоровления экономики. 
Оки связаны с улучшением 
организации торговли, ста
билизацией денежной систе
мы; совершенствованием бан
ковских отношений, управле
ния в целом.

Состоялось заинтересо. 
ванное обсуждение вопроса. 
В ием приняли участие на
чальник областного финан
сового управления В. М. 
Дягилев, начальник объеди. 
нения бытового 0:бслуж!ива.

' ния Б. П. Степанов, предсе
датель облпотребсоюза Г. Е. 
Михайлов, председатель 
Томского райисполкома Н. Г. 
Грачев, другие руководите, 
ли ведомств, уп'равлений, 
исполкомов^ М’нргочнслен. 
ные предложения будут уч
тены при окончательной до. 
работке проекта.

Принята развернутая про. 
грамма по увеличению дохо
дов и сокращению расходов 
областного бюджета, увели, 
чению объемов реализации 
платных услуг, росту роз. 
нич:ного товарооборота, 'до
полнительному сокращению 
расходов на содержание хоз. 
расчетных областных ве- 
домств и т. д.

Баржа за баржей лодхо. 
дят к причалам Томского 
ЛПК. Полнятся штабеля 
сортиментов, присланных на 
переработку из северных 
леспромхозов «Томлеспро!. 
■ма». С начала навигации 
выгрузка леса в целом в 
графике.

— Сезон начался почти 
без нервотрепки, — коммен
тирует новый начальник ле- 
собиржи Томского ЛПК 
Н. К. Косинцев. — Обычно 
на лесоперевалке набира
лась очередь из барж, наши 
причалы не управлялись с 
выгрузкой,, А  нынче значи
тельно спокойнее, речников 
не очень задерживаем.

Но горячка может возник
нуть в любую неделю. Ведь 
доставить леса в Томск за 
навигацию предстоит на 90 
тысяч кубометров больше 
прошлогоднего, то есть 470 
тысяч.

— Меры на счет «налря- 
женки» предусматриваем,— 
уточняет начальник произ
водственно - диспетчерского 
отдела комбината Л. В. 
Кайров. — Тем не ме
нее... будет лихорадить. 
Потому что прошлогодняя 
история с лесобракеражем 
повторяется и нынче, а ве
домственный диктат службы 
неизбежно обострит обста- 
нов;ку.

Собственно, уже обостри, 
ет. Это, как выяснилось, и 
кроется за словом «почти», 
когда Н. К. Косинцев обри- 
совывал ситуацию на рейде. 
'Защищая позицию лесозаго
товителей, бракеражная 
группа, возглавляемая быв
шим заместителем началь
ника объединения «Томлее- 
пром» В. Е. Андрейчуком, 
.пользуется сомнительными 
методами в ходе приемки 
древесины.

—  Когда Ергайский ЛПХ 
на старте навигации при. 
слал тысячу кубометров 
спичосины, — приводит 
пример заместитель началь
ника лесобиржи В. Н. Мель
ников, — половина сорти
ментов не соответствовала 
ГОСТу из-за механических 
повреждений. Принимаем, 
пиловочником, поскольку 
спичфабрика от нас такой 
лес в полном объеме просто 
не возьмет, а бракераж да- 
ет указание: «Ставьте пол
ную цену!». Но ведь есть же 
госстандарт!

Рассказывали мне и об 
истории акта №  24 от 9, ию
ня 1989 года. Баржу №  3035 
предполагалось 1разгрузш?ь 
без проверки в запань: хвой
ник не потонет. Вся древе
сина, таким образом, была 
бы засчитана комбинату по 
1сапроводительным (докумен- 
там — 3.221 кубометр. Од
нако в последний момент 
баржу поставили на конт
рольный пирс, и выявилось, 
что Кетская сплавконгора 
недовложила 496 кубомет
ров. , ,В виде убытков они 
могли лечь на плечи пред
приятия... Нехватка груза 
рбнаруже.на и в баржах с 
Каргасокскрго ЛПК, из Ергай- 
ского леспромхоза. Как же 
верить сопроводительной ве
домости в пиковой ситуа
ции, когда древесину при
дется сбивать в запань? Ле
собракеражную группу эта 
проблема не волнует. Как не 
волнует и то, что сырье по
ступает на комбинат часто 
пониженной сортности.

— Расхож.дения ло сорт- 
ности явны, а лесобракераж 
заставляет нас принимать 
древесину в тех завышенных 
параметрах, которые уста
новлены леспромхозом,— се- 
туют специалисты Томского 
ЛП'К.

в минувшем году, не. 
смотря на крайне негатив- 
лую реакцию относительно 
критики в адрес лесобраке
ражной группы, «Томлес- 
пром» наметил улучшить 
работу по приемке" леса. 
Проверяется теперь более 
половины барж, приходящих 
к томским причалам. Каче- 
ство же проверки, как ви. 
ДИМ, по-прежнему далеко от 
совершенства. А  необходи- 
'Мы:

В. Н. Мельников: «О бъ
ективная прие.мка сырья со
гласно ГОСТу,..»

Н. К. Косинцев: «Прямые 
связи с предприятиями-по- 
ставщиками, а не опека ве
домственных посредников».

Лолный учет, разумеется, 
обязателен.

Н. ЧУКОВ.

Пленум
облсовпрофа

Он состоится завтра, в 
субботу. На обсуждение вы
носится актуальный вопрос 
«О  мерах по усилению 
социальной {защйищнности 
малообеспеченных слоев на
селения Томской области».

На пленум, кроме проф
союзного актива, приглаше
ны руководители областных 
управлений и ведомств, 
предприя'гий и организаций, 
а также представители вете
ранских организаций, жен- 
советов, отделений Совет
ского детского фонда имени 
В. И. Ленина и Фонда ми
лосердия и здоровья, област
ного отделения Всесоюзного 
общества инвалидов и др.
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ГОВОРЯТ НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ

К НАРОДОВЛАСТИЮ!
ВСТРЕЧА С НАРОДНЫМ ДЕПУТАТОМ СССР С. С. СУЛАКШИНЫМ

Каждый день у Степана Степановича 
Сулакшина был расписан буквально по 
минутам. Ничего удивительного: многие из 
нас, внимательно следившие за работой 
Съезда народных депутатов СССР, хотели 
бы услышать мнение о завершившемся 
форуме одного из его участников, получить 
от него ответы на волнующие вопросы, а 
может быть, и вступить с ним в дискус
сию. Поэтому ежедневно проходили встре
чи избирателей с народными депутатами, в 
которых актнвнр участвовал и С. С. Сулак

шин. Состоялась такая встреча и в редак
ции «Красного знамени».

Два часа длился этот заинтересованный 
и откровенный разговор, более чем на три 
десятка вопросов ответил гость редакции. 
К сожалению, объемы газетной страницы 
не позволяют вместить все, о чем говори
лось на встрече. . Поэтому наша беседа 
публикуется в сокращении.

Для начала мы попросили Степана Сте
пановича поделиться впечатлениями о 
Съезде народных депутатов СССР.

—  Пожалуй оценку Съев- ми московскими экономис- от томичей и наш томский 
ду сейчас можно дать глав- тами. в частности — с н ^  подарок — книгу «В  краю 
ньш образом эмоциональ- родными депутатами СССР кедоовом». 
ную нежели основанную. на Г. Поповым, Н. Шмелевым. В разговорах с ним вы-
севь'езном анализе хода его, Г. Лисичкиным. Думаю, что яснялось соотношение на- 
принятых решений, состава сеть таких связей оудет ших позиции, его оценка 
сформированных органов го- расширяться. Съезда, ведущих полити-
Ж рст^ нной йласги. Такой Второй важнейшей зада- ческих деятелей нашей 
анТТиз — дело будущего, и чей для народного депута- страны. Надо cKaaafb, что 
к атому я лжерен мы бу- та считаю развитие общест- беседы носили достаточно 
дем ееодшжрат- венного самоуправления на официальный характер, по-
но Пока же хотелось бы местах как реализацию видимому, из-за нахожде- 
сказать вот о чем принципа народовластия, ния Ельцина в поле зрения

С ъем  народных’ депутате» Ни для кого не секрет, что комиссии ЦК КПСС, соз- 
СССР безусловно бес- традиционная структура ор- данной Пленумом Цен- 
прецедентное собьгшё в по- ганов власти должна видо- трального Комитета. Так 
пнтнчм-кой жизни страны И измениться в ходе пере- что это были не «кухонные» 
™ ™ йно п % т К ’ч ^  стройки, но это видоизме- разговоры.
В№ ПОЭТОМУ оценить его нение происходит эволю- — А , кстаги, как вы от- 
однозначно нельзя На мой ционньш путем, и развитие носитесь к лозунгу, имев- 
ю п я л  Съез,д не полностью самоуправления должно ус- шему популярность в ходе 
решил’ те проблемы, кото- корить этот процесс. Ду- предвыборной . камйанищ 
L ie  волнуют народ, послав- маю, что надо создавать «Ельцин — в Москве, Су
щий сБшх избмнников в опорные пункты народных дакшин -  в Томске»? 
М о с к в у  Ппежде всего, ока- депутатов, депутатские клу- _  Такой лозунг, между

- бы, задачей которых и бу- прочим, был не единствен- 
дет вовлечение граждан в ^ьш в предвыборной кам- 

от реализацию принципа наро- пании. Как я узнал, был и 
довластия. Кроме того, де- такой: «Москва — за Ель- 
путат должен стать связу- цлда_ Томск — за Сулак- 
ющим звеном между наро- шина. Первомайское — за 
дом и традиционными ор- кресса». Если же говорить 
ганами власти. Стоит за- до существу, то моя пози- 
дача — строить будущее ддд полностью совпадает с

ведет П ------  страны на основе консоли- позицией депутата Ельцина.
тическим и идеологическим дации всех сил, болеющих Анализируя расстановку 
сдвигам придаст мощный за это будущее. сил, могу сказать, что это
импульс политизация наро- Наконец, депутатская ра- позиция «меньшинства» на 
да Не имеет прецедентов и бота, по моему мнению. Съезде, 
то что на Съезд приехали должна быть откликом на — Чем было .вызвано
депутаты, подавляющее боль людскую, их призывы прекращение трансляции со
большинство которых не по- о помощи. Как разрешить Съезда? Что происходило в 
наслышке знает о пробле- все эти проблемы, яапо- эти моменты? 
мах и бедах людей, потому .минающие подчас тупико- — Ничего особенного не
что сами испытывают те же вые ситуации,— пока непо- происходило. Сначала прек- 
трудности. ^ о  дает надежду нятяо. Ясно одно: потребу- (ращение (трансляции было 
на их решительные действия ются усилия не только на- связано с обсуждением по- 
по улучшению жизни совет- родных депутатов СССР, ложения в Ферганской до-

яо и депутатов местных лине и просьбой Преэидиу- 
Советов, партийного и хо- ма BepxoiBHoro Совета Уз- 
зяйотвенного руководства, бекской ССР о введении 
органов общественного чрезвычайного положения в
самоуправления. . Фергане. Сначала М. С.

__ ________ _ . Уже сейчас депутаты Горбачев предложил такое
чительной закалкой прошло- я,д([0юх сотни обращений от решение принять, но Съезд 
го. Другая группа представ- избирателей. А  дело усу- о,бладал минимумом инфор-

губляется TCMj что отсутст- мации об обстановке в

зался нерешенным вопрос о 
власти, иначе говоря, о пе 
рераспределении власти 
партии к Советам.

Вместе с этим Съезд стал 
крупным шагом в развитии 
процесшв демократизации 
страны. Трансляция ф01рума 
На всю страну, думаю, при
ведет к значительным поли

сного народа
Наверное, все заметили, 

что в зале выделилось три 
группы депутатов. Первые 
депутаты, я бы сказал, тра
диционно мыслящие, со зна
чительной закалкой прошло
го. Другая группа представ
лена депутатами, тяготеющи- ____ — ^
ми к центристским позици- Закон о cTaTjx:e народ- Фергане, не был готов к
ям, колеблющимися, не сде- цого депутата CCfcP. Пока, этому, хотя и побуждался
давшими своего выбора. И, показывает минималь- 'М- С. Горбачевым к такому
наконец. меньшинство ный опыт, удается сделать шагу. Депутаты попросили
радикально настроенные де- очень немного, не хватает дать разъяснения минис^а
путаты. Думаю, что общий взаимопонимания между внутренних яел СССР 
характер Съезда все-таки народными депутатами, Бакатина. И^одя ив его 
был традиционным, как и ^ (̂^бенно избранными не- выступления. Съезд при- 
решения, принятые им, одна- формальным образом, и '*̂ ал решение этот вопрос 
ко при этом • были внесены представителями тради- 
элемекты поражающей но- ционных структур власти, 
визны; открытость, де.мокра- — Известно, что вы вош-  ̂ ^
тичность, возможность вы- дц 3 состав меяфегиональ- путата Шадовалевко о соз- 
сказывать различные точки депутатской группы, дании меж|регионалшой
зрения. С трибуны звучала Пожалуйста, несколько слов депутатской группы. Но 
немыслимая досел^е правда, о ней. дискуссии аб этой группе
была масса эмоций, даже — помните, что Съезд не было, обсуждались чис- 
митинговость, особенно в начался с конфронтации с то технические вопросы о 
первые дни работы. Депута- группой московских депута- статусе депутата, и затем 
ты не стеснялись критики и проявивших свою ини- трансляция была продолже-
в адрес М, С. Горбачева, и циативу. В связи с этим они на.

были забаллотированы при 
выборах в Верховный Со
вет. Тем не менее платфор
му этой группы разделяли 
многие депутаты, и в кон
це концов образовалась 
межрегиональная депутат|-

отложить.
Второй мамент возник 

сразу после заявления де

других деятелей партии 
государства.

Главной из твх проблем, ко
торые Съезд за-фонул и так
или иначе решил, являет^
проблема экономическом ре
формы. К еоисалению, ПР” ” " '  
тые решения, на мой 
нс носят радикального х^Р*” " 
тера, хотя прозвучала и аль- 
териативная концепция разви
тия нашей зиономини »  ■“ ' 
ступлениях Г. Попова, Н. Шме
лева. П. Бунича. Так что я со-

Один ИЗ вопросов, бу- 
дцражившях I общественное 
мнение во время работы 
Съезда, касался «дела
Гдляна и Иванова»...

— Состоялось несколько 
бесед с Гдляном к Ивано-* -• иесед  с 1 длпиил! к. x i a a n y j -

ская группа. Цель ее рабо- вым, из которых можно
m t T  . . . »  г , r tn */. rt  П  T T T J .  ' —

сделать следующие выво
ды. Первый — нм не уда
лось избежать пагрешнос-

ты заключается в консоли 
дации депутатов, разработ-

_____  __  ке альтернативных законо-
лидарен с точной *Р*” " "  проектов. Конечно нщ, ни о .j,gjj  ̂ следственной работе.

расколе, нонфронта- ^ _  заявлений, дей-
ции в этом случае речь не 
идет. Вспомните; выступле

что нас ждут тяжелые испыта 
ния впереди.

Хочется поделиться и та
кими наблюдениями. Полити
ческий авторитет Михаила 
Сергеевича Горбачева, его 
организаторские способности, 
использование им четких ап
паратных методов ведения 
Съезда позволяли ему фор
мировать принятые решения 
на три четверти, а может, и 
более. Причем впечатление 
такое, что позиция его твер
да, проводит он ее непрере
каемо, не поддаваясь воздей
ствию ни «правых», ни «ле-

ствительно взбудоражи
вших общ€ственн(ое мне-тхх вшил iwnc-

ния Бунича, Шмелева в не было бы, если бы у

вых».
— с  чем связываете вы являются ли 

свое конкретное дело депу- депутатов 
тэта? Есть ли у вас адресо
ванные лично наказы изби
рателей?

— В данный момент я в и 
ж у  три точки приложения

особенности, объединили 
зал — аплодисменты им 
были всеобщими.

Межрегиональная группа 
включает в себя более двухсот 
дапутатов. Но почти до само
го окончания Съезда ощущал
ся дефицит лидера, способно
го объединить эту группу. В 
итоге. по - видимому, дея
тельность межрегиональной 
группы возглавит Б. Н. Ельцин. 
Как я уже сказал, задачей 
группы является разработка 
альтернативных законопроек
тов, в частности новой Консти
туции СССР.

— Как вы считаете, не 
привилегии 

депутатские 
комнаты, бронирование би
летов, машина и т. д.— на
рушением принципа соци
альной справедливости?

— Этот вопрос на Съез-
своих сил; Первая и главная де поднимался. Что могу беседа 
задача — работа в составе сказать? Побывав впервые вым - 
Комитета по экономической в жизни в депутатской ком- комиссии,

Гдляна и Иванова не было 
соответствующих да.няых. 
Следователи утверждают, 
что такие данные у них 
есть.

Ситуация вокруг «узбекско
го дела» сложна. Сказывается 
и то, что у очень многих из
бирателей есть готовность за
щищать группу Гдляна. Зеле
ноград, выдвинувший его де
путатом, например, готов про
вести забастовку в его под
держку. Со стороны Гдляна и 
Иванова есть, конечно, элемент 
саморекламы, вызванный, по- 
видимому, необходимостью са
мозащиты. Ведь давление на 
них со стороны некоторых де
путатов, президиума Съезда 
ощущалось.

Депутатская комиссия 
для расследования обстоя
тельств «дела Гдляна и 
Иванова» создана. Была 

с Роем Медведе- 
председателем этой 

настроенным
изучать вопрос столько 
времени, сколько потребу
ется. Комиссии гарантиро
ван доступ к любым име
ющимся документам. Сам 

— не Т, X. Гдлян, учитывая,, 
депутат оч1е1видно, негативные выс-

реформе, в .который я во- .нате, считаю, что она вно
шел. Вижу своей целью осу- сит элемент удобства в ра
ществление взаимосвязей с боту депутата, но не явля
группами ЭКОНОМИСТ01В, ется необходимой. Брони-
юристов, других ше- рование билетов — да, не 
циалистов и привнесение обходимо, машина
этого потенциала в деятель- всегда. Народный
ность Комитета. Вообще-то СССР получает для покры- казывания Р. А. Медведева 
я подавал заявление на тия своих расходов 200 в печати в свой адрес, от-
включение в состав Комите- рублей в месяц. Было пред- носится к его кандидатуре
та по делам Советов народ- ложение от московской на роль председателя депу-

группы увеличить сумму на татской комиссии отрина- 
депутатскую работу, но по- тельно.
нимания оно не получило. — Разноречивые суждения 

— Встречались ли вы с вызвало заявление ава^щми- 
'Борисом Николаевичем
Ельциным и о чем 
шел разговор?

— Три раза встре-
^ ___ ^  чался с Борисом Ни-

шло, второе, как видим, бы- «олаевичем в перерывах Каково ваше мнение по 
ло поддержано, тем более между заседаниями. Была и этому поводу? 
что оно совпало с инициати- еще одна встреча, более — Моя оценка; А. ,Л;. Са
вой других депутатов. Ви- продолжительная и в не- харов проявил небрежность, 
димо, поэтому я оказался в формальной обстановке, в делая это заявление на ос- 
составе именно этого Коми- «ругу свердловской делу- нове публикаций в запад- 
тета. Удалось уже устано- татской группы. Передал ной прессе. Но есть и ин- 
вить контакты с некоторы- Ельцину слова поддержки формация депутатов-

иых депутатов, развитию уп
равления и самоуправления. 
Подал также предложения в 
президиум С1;€зда с обосно
ванием необходимости созда
ния Комитетов по вопросам 
политической реформы и 
экономической реформы. 
Первое предложение не про

ка А. Д. Сахарова о якобы 
у  вас имевших место расстрелах 

советскими войсками в Аф
ганистане наших солдат, 
оказавшихся в окружении.

«афганцев», я телеграммы, 
поступившие в адрес депу
татов (кстати, в мой адрес 
тоже), о том, что были в 
этой войне еитуации, вы
ходившие за рамки гуман- 
н-ости, этических принци
пов нашей Советской Ар
мии.

По- поводу заявления Са
харова проводится рассле
дование. Не снимая ответ
ственности с Сахарова за 
его небрежность, расцени
ваю обструкцию, устроен
ную Сахарову на Съезде 
вокруг этого . вопроса, как 
попытку увести обществен
ное мнение от политичес
кой оценки войны в Афга
нистане, причем попытку
целенаправленную. Я сразу 
же поддержал Сахарова и 
солидарен с ним. Саха
ров —̂ это совесть нашего 
народа.

— Удалось ли |вам по
смотреть показанные на 
Съезде фильмы о траги
ческих .событиях в Грузни и 
как вы оцениваете увиден
ное? '

— Один фильм был 
снят, как известно, «нефор
малами», другой — орга
нами МБд Грузии. Конеч
но, они разные, Л|ра*вда, и в 
ТО.М, и в другом фильме 
использовались приемы), 
навязывающие определен
ную точку зрения.

Сущвстьует, как известно, 
Аьа мнкнин по поводу соОьпии 
в Тбилиси, Первое — его вы
сказывали на Съезде Ш. Амо- 
нашьнлн, Н, Мгалоблишвили,
I . I умоаридзе и другие грузин
ские товарищи, — что но бы
ло знстремистсних выступле
ний, антирусских лозунгов, 
всего того, что могло бы оп
равдать применение военной 
силы. Другая точка зрения: 
готовился захват власти и ввод 
иностранных войск, а потому 
действия армии оправданны.

Грузинские депутаты распро
странили на Съезде газету, в 
которой глава грузинской церк
ви Илия II уличил генерала 
Родионова в искажении фак
тов. Ситуация, как видим, про
тиворечивая, создана комис
сия, с выводами которой все 
мы будем ознакомлены.

Скажу только, что реак
ция зала в некоторые мо
менты — в том числе и 
при обсуждении грузинских 
событий — была такова, 
что становилось страшно, 
ибо она очень .напоминала 
реакцию на политические 
процессы 30-х годов. Я 
считаю, что ни при каких 
обстоятельствах не должны 
были звучать аплодисменты 
в адрес генерала Родионо
ва. Это аморально.

— Почему некоторые де
путаты снимали свои депу
татские значки?

— Надо сказать, Москва 
бурно реагировала па пе
рипетии Съезда «  в откли
ках часто звучало разочаро
вание недостаточно ра
дикальными решениями, а 
порой и негативное отноше
ние к прс.исходивше.му. 
Так было, например, в си
туации с неиэбранием Ель
цина в Верховный Совет. 
Многим депутатам, в 
TO.M числе и мне, пришла 
в голову аналогия с окруж
ными предвыборными соб
раниями. Вот это противо
речие между мнением боль
шинства народа и «боль
шинства» в зале и привело, 
по-видимому, к тому, что 
некоторые депутаты снима
ли свои значки сразу после 
выхода за пределы Крас
ной площади. Встречаясь с 
людьми, скрыть свою пози
цию невозможно, а часть 
депутатов стремилась это 
сделать. И в зале тоже, 
когда отказалась от по
именного голосования.

— Ваше мнение по пово
ду того, какой будет рас
становка сил на втором 
Съезде народных депута
тов СССР?

— Думаю, она несколько 
изменится в связи с уве
личением «левого крыла» 
за счет некоторых цент
ристски настроенных депу
татов. Уверен, что, приехав 
домой, они пройдут через 
соответствующую «лолити- 
ко-воспитательную работу» 
своих избирателей. Введе
ние поименного голосова
ния — а оно, очевидно, 
все-таки будет принято — 
ускорит процесс перерас
пределения сил,

— Изменилась лн плат
форма Сулакшина-канди- 
дата и Сулакшина— народно, 
го депутата?

— Платформа кандидата 
Сулакшина и депутата Су
лакшина измениться не .мо
жет, потому что в основу 
ее положена моя граждан
ская, человеческая, партий
ная позиция. Я по-прежне
му убежден, скажем, в не
обходимости профессионзг 
лцзации армии, политичес
кого плюрализма, ра
дикальных изменений в 
отношении к собственности, 
установления истинного на
родовластия, других пунк
тов моей предвыборной 
программы. И я буду дей
ствовать в этом 1направ.ае- 
нии. В каких формах будет 
вестись работа — покажет 
время. Думаю, что на осно
ве консолидации с «мень
шинством», за которым, на 
мой -взгляд, большинство 
народа, «конструктивной 
оппозицией».

В тот день, когда наша бе
седа появится на страницах 
газеты, Степан Степанович 
будет вновь находиться в 
Москве, работать в составе 
Комитета по экономнческой 
реформе. Пожелаем ему ус
пешной работы!

Заансал беседу 
Е. ФРОЛОВ.

БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТЬ/ БЕСКУЛЬТУРЬЕ— ПОДНОЖ КА ПЕРЕСТРОЙКЕ
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Как жоронят деньги
Прошло больше десяти лет с тех пор, как нефтехимиче

ский комбинат начал строить в Томске гостиницу, но и се
годня на ее месте стоит лишь остов ржавых конструкций.

...|Всмотритесь в фотогра
фии. Перед вами памятник 
бесхо'зяйственяости. Он воз
ник в годы нефтяного бума 
в Томске, когда «под 
нефть» торопились строить 
как можно больше. Тогда-то 
для ТНХК была заложена 
гостиница. Она предназнача
лась для иностранных спе
циалистов, которые должны 
были приезжать сюда -для 
шефского контроля за мон
тажом оборудования своих 
фирм. Гостиницу заклады
вали по индивидуальному 
проекту из индивидуальных 
железобетонных конструк
ций. Сметная стоимость 
превышала 2 миллиона 
рублей- Семиэтажная
гостиница должна была ук
расить областной центр.

Но сегодня о стройке 
недобрым словом вспомина
ют только родители из 
близлежащих домов; Они 
опасаются за своих мальчи-

Возвращение к теме

шек, которые играют на за
брошенной стройке.

Восстановить историю 
стройки оказалось непросто. 
Когда управляющий тре
стом коТомскжилстрой»
Б. А. Трусов только еще за
нял свою должность, 
стройка уже была заложе
на и пять прошедших лет о 
ней никто не вспоминал.

— Из тех, кто начинал 
строить, почти все поуволь- 
нялись, — заметил Борис 
Анатольевич, — кто пере
шел в другие организации.

— По документам уда
лось выяснить, — добавил 
А. И. ГаголиН, — что за
кладывали гостиницу осе
нью 1977 года.

Анатолий Иванович был 
главным инженеро'М в тре
сте, теперь на пенсии, но 
остался работать и занима
ется вопросами производст
ва.

— Работы на стройке, — 
продо-лжает Гаголин, — 
были прекращены в 1902
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ОТЦЫ!
в центральной прессе, на 

страницах областной газе
ты все чаще звучат голоса 
многодетных матерей. На
болевшую тему большой се
мьи пытаются осветить и 
журналисты, и ученые, а вот 
публикаций отцов много
детных семейств я не встре
чал. Поэтому от их имени 
прошу дать и мне - слово.

Недавно в публикации 
.«Красного знамени» (газета 
за 1 июня) доцент госуни- 
верситета А. П. Ощепкова 
убедительно написала о 
трудностях многодетных се
мей. Я полностью согласен 
с авторам, но давайте вме
сте подумаем; так ли уж 
они неразрешимы, наши 
проблемы?

Да, действительно, не 
только родить, а вырастить, 
воспитать пятерых, шесте
рых и более детей неверо
ятно трудно. Самоотвержен
ность большинства таких ро
дителей заслуживает уваже
ния общества. Осознанно 
выбрав путь многодетных, 
еще .молодые отцы и мате
ри добровольно отказывают
ся от личной жизни. Все 
силы, все время раз и на
всегда запланированы на 
детей.

В моей се.мье были зара- 
нее учтены и просчитаны, 
казалось бы, все факторы. 
Крепость супружеских от
ношений, образование, кры
ша над головой, готовность 
пренебречь своими интере
сами ради детей, умение 
планировать бюджет семьи... 
Одного мы с женой не учли 
— нового этапа в жизни 
общества, который теперь

вслух именуется кризисным. 
На таких, как мы, в пер
вую очередь сказались вы
мывание из ассортимента 
торговли дешевых товаров, 
рост цен на товары повсе
дневного спроса, размножа
ющийся, как злокачествен
ная опухоль, дефицит. Вве
дение повсеместного хозрас
чета вышибает наших детей 
из музыкальных школ, 
спортивных секций, круж
ков. Рассчитывая в свое 
время жить лучше и луч
ше, как советским людям 
было обещано, мы оказа
лись далеко за чертой бед
ности. Уже никакие ухищ
рения работать на двух, а 
то и на трех работах не 
спасают. Если государство 
на содержание одного ре
бенка в детских домах 
вкладывает в месяц 400 
рублей, то на одного ребен
ка в многодетных семьях 
Октябрьского района, по ан
кетным данным, приходится 
от 17 до 53 рублей. Посто
янно работающие родители 
уже не имеют времени на 
общение со своими ребя
тишками. По-моему, более 
правильным будет назвать 
такое положение нищен
ским, а значит, неприемле- 
,мым для социалистического 
общества.

Положение усугубили не
скончаемые очереди везде: 
в поликлиниках, парикма
херских, магазинах. Много
детным матерям выстаивать 
их просто невозможно, от
цы, как правило, на работе. 
Поэтому многодетная мать с 
большой признательностью 
примет в подарок кусок мы
ла вместо букета цветов. 
Быт большинства из нас —

году и не по нашей вине: у 
заказчика не оказалось де
нег.

Н. А. Перминов в те го
ды работал на нефтехими
ческом комбинате. Сейчас 
он начальник производ
ственного отдела треста 
«Томокжилстрой». Он вспо
минает эту некрасивую ис
торию:

— Когда построили еще 
и дом для иностранных сне- 
циалистов, интерес к гости
нице у всех пропал, хотя 
она и рассчитана на 100 
мест высшего класса. Мини
стерство -перестало финанси- 
ровать. Стройка была оста
влена всем ветрам.

На областной 'партийной 
конференции этот факт 
«всплыл» во всем непри
глядном виде. Было решено 
стройку возобновить и за
кончить. На этот год выде
лено полмиллиона рублей. 
Но так как к объекту не 
подходили больше пяти лет, 
требуется пересмотреть
смету, над|> у<1рать часть

это отсутствие дома швей
ных и ' стиральных машин, 
пылесосов, морозильных 
касиер больших объемов, 
квартирного телефона, доб
ротной, а не с ходу лома
ющейся мебели местного 
производства и много-много 
других неудобств.

Все эти беды и объеди
няют многодетных мате
рей, их семьи в клубы. Те
перь такие клубы созданы 
во всех четырех районах 
Томска. При разных фор
мах работы выявляется об
щая особенность — полити
ческая направленность та
ких объединений. Мы бу
дем еще энергичнее бо
роться за свои социальные 
права :в обществе, если хо
тите — за .выживаемость. 
Наши девизы: «Социальная 
справедливость!», «Все луч
шее — детям!».

Совет клуба многодетных 
семей Октябрьского района 
более года ведет активней
шую работу в этом плане. 
Были офащения в райис
полком, горисполком, гор
ком КПСС, обком партии. И 
только после обращения в 
адрес XIX партийной кон- 
феранции и опубликования 
предложений томичек в 
еженедельнике «Семья» 
лед чуть тронулся. С нами 
начали разговаривать, но не 
скрывая неприязни к нашей 
активности. Исполком Том
ского горсовета несколько 
месяцев готовил решение 
№ 74 от 05.10.88 г. без 
учета мнений многодетных 
семей. В результате родил
ся документ - насмешка', 
классический вариант бюро
кратической игры. Пункты 
этого решения мало что да
ли многодетным семьям. 
Настоящие проблемы, кото
рые уже давно можно было 
решить, как выразился при 
BiCTpeHe с советом клуба 
В. М. Кетов — первый се
кретарь горкома партии, 
остались «за кадром». Так 
в чем же, товарищ Кетов, 
дело? Почему наши предло
жения, переданные вам (и 
вами в общем одобренные), 
не выполняются?

Хорошие слова прозвуча
ли в докладе В. И. Зор- 
кальцева на недавнем пле
нуме обкома КПСС. Приво
жу дословно: «Нам должны 
быть 'ПОНЯТНЫ нужды и за
боты пенсионеров, инвали
дов, многодетных семей, 
'Престарелых и одиноких 
 ̂людей, всей низкооплачи
ваемой части населения.

Анкета многодетной семьи
Семейный совет Томского филиала Советского детско

го фонда [имени В. И. Ленина (просит семьи, где три ре
бенка )И более, заполнить анкету и выслать по адресу: 
634050, г. Томск, ил. Ленина, 6, коми. 167.

1. Фамилия, имя, отчество родителей; мать... отец...
2. До.машний адрес, №  телефона...
3. Образование родителей, их место работы; мать... 

отец...

4. Дети; имя, год рождения
а) посещает школу, д/сад;
б) посещает спортивную (м.узыкальн.ую, художествен

ную школу).
5. Жилищные условия: жилая площадь; госквартира,

частный дом, благоустройство...

6. Общий доход семьи...
7. Оказываемая помощь; государством, школой, пред

приятием....
8. Потребности семьи; в улучшении 'Ж1илусловия; 

в д/садах и яслях; в столе заказов; в телефоне; в меди- 
ци'ншой помощи (консультации педиатра, стоматолога и 
др.); в пионерских лагерях, санатории и т. д.; в мичу
ринском участке; в преД'Метах длительного пользования 
(мебель, автомобиль, холодильник, швейная и стираль- 
■ная машина, пылесос и др.); в подписных изданиях...

9. Как организуется свободное время (совместные 
прогулки, чтение книг, посещение театра и т. д.)....

10. Предложения вашей семьи... .

i

кирпичной кладки, пришед
шей в негодность, подре
монтировать железобетон
ные конструкции. В общем, 
на до'полнительные работы 
потребуется немало денС'Г.

Нынешней весной после 
многолетней паузы снова 
встретились представители 
заказчика и ст^ители. В 
конце мая появился прото
кол совещания, в котором 
стороны вроде бы пришли 
к согласию. Но, так как 
строителям этот объект не 
включен в план, а взят по 
прямому договору, никаки
ми материалами он не под
креплен.

— Трест готов подписать 
noroBOip, —  говорит предста
витель Нефтехима В. А. Бу
шков, — 'НО строители нас 
огорошили; чтобы перепро
ектировать объект на ис
пользование действующих 
изделий, мы должны сами 
изыскать 100 тонн металла 
и сделать новую опалубку.

Каков же итог? Сегодня 
■пока нет документации на 
восстановление. Строящаяся 
гостиница продолжает раз
рушаться.

п. колотовкин.
Фото А. Васильева-

'зсе.\', кто нуждается в мило, 
сердии. 11очувствуют они
наше внимание к себе — 
значит, пойдут за нами. И 
наоборот. Не просто стать 
рядом, а главное — найти 
либо изъяны в структуре 
управления и из'менить ее, 
либо конкретных виновни
ков и спросить с них».

Так вот, уважаемый Вик
тор Ильич, пока настояще
го внимания 'К себе много
детные семьи в Томске и 
области не почувствовали. 
Более того, мы все чаще 
ощущаем социальную не
справедливость повсюду, во 
всех ведомствах, потому что 
с ведомств за бездушное 
отношение к людям, особен
но обездоленным, никто не 
спрашивает. А  надо!

Семейный совет Томского 
отделения Советского дет
ского фонда имени В. И. 
Ленина проанализировал
социально - эконо.мическое 
положение многодетных се
мей в Молчано'вскам и Ок
тябрьском г. Томска районах 
и считает необходимым со
здать при Томском облис
полкоме ,и облсовпрофе 
«Центр помощи многодет
ным семьям». С его созда
нием появится возможность 
оказать оперативную по
сильную помощь конкрет
ным семьям в конкретных 
ситуациях. Признано также 
необходимым социологиче- 
окое и статистическое ис
следование этих семей во 
всех городах и районах 
Томской области.

Завтра, 24 июня, облсов- 
проф пров'одит пленум с 
повесткой дня: «О  мерах
по усилению социальной за- 
щищб(Н;НОсти малос(беспе- 
чеиных слоев населения 
Томской области». Много
детные семьи ожидают тако
го документа пленума, кото
рый действительно учтет 
хотя бы основные их про
блемы, поможет родителям 
в организации лучшего вос
питания и отдыха детей —
слов ом , ПОЭВОЛИТ ПОЧ!У'ВСТ- 
вовать на деле заботу проф
союзов, трудовых коллекти
вов.. Надеемся также на осо
бый разговор о многодет
ных отцах, несущих на сво
их плечах непомерный 1;руз 
и заслуживших особого от
ношения и в коллективе, и 
в обществе.

В. ЕКИМОВ, 
член правления Том
ского филиала Совет
ского детского, фонда 

нм. В. И. Ленина.
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Тема вызвала отклик

БЫЛО ПРИЯТНО ПРОЧЕСТЬ

Пережитое

ТО Т
С А М Ы Й
ПЕРВЫЙ

ДЕНЬ
Июнь 1941 года был не

обыкновенно теплым, в Си
бири это бьшает редко. Ве
чером, 21 нюня, на площади 
Революции состоялась тор
жественная линейка выпуск
ников школ города, а затем 
начались гулянья в город
ском саду. Было радостно 
и весело в этот теплый 
субботний вечер.

В воскресенье утром мно
гие жители города отправи
лись отдыхать на Басандай- 
ку, в Дачный городок, в 
Лагерный сад. А  в 12 часов 
по московскому времени 
было передано правительст
венное заявление о том, что 
гитлеровская Германия ве- 
ролоимно напала на нашу 
страну. Весть эта быстро 
облетела весь Томск.

Несмотря на выходной, 
приступили к работе гор
ком, райкомы ВКЩб), гор- 
исполком и райисполкомы, 
а также профсоюзные и ком
сомольские организации го
рода. В горкоме ВКП(б) со
стоялось совещание секре
тарей партийных, комсо
мольских организаций, ру
ководителей (предприятий, 
учебных заведений города. 
На нем были определены 
неотложные задачи. Срочно 
созданные комиссии развер
нули работу по оказанию 
Помощи райвоенкоматам в 
Проведении мобилизации 
людей, транспорта и других 
средств, необходимых для 
обороны страны.

Уже во второй половине 
дня девушки-студентки ста
ли разносить и вручать по
вестки военнообязанным о 
мобилизации их в ряды 
Красной Армии. Со всех 
концов Томска группами и 
в одиночку к центру шли 
люди. Городской митинг от
крыл председатель горис
полкома Хайновский. На 
митинге выступили первый 
секретарь горкома партии
С. С. Чернышов, . профес

сор К. Н. Шмаргунов, ди
ректор электростаиции
Ф. М Булаев, железнодо
рожник А. И. Разживин, 
работница Москвина, сту
дентка Езепчук и другие.

На площади у централь
ного рынка, у педагогич'е- 
окого' училища, на улице 
Розы Люксембург и в дру
гих местах города начали 
действовать призывные
пункты. Сюда устремились 
тысячи юношей и девушек, 
выразивших желание добро
вольно пойти на фронт.

23 июня было срочно ос
вобождено несколько сту
денческих общежитий, адм'И- 
1нист.ратив|ных помещений), 
школ. В студенческом о6- 
щежиггии университета, что 
на проспекте Ленина, 68, 
временно были размещены 
сотни девушек, которые 
добровольно вступили в ря
ды Красной Армии в каче
стве фронтовых медицин
ских сестер. 23 июня газе
та «iKpacHoe знамя» вышла 
с призывными словами; 
«Как один человек, весь 
советский народ за свобод
ную Родину встанет». С 
высоким напряжением рабо
тали коллективы предприя
тий, железной дороги.

Мне пришлось быть оче
видцем отправки военных 
эшелонов со станции 
Томск-П. Проводить уезжа
ющих на фро1Нт пришли 
родные и близкие. Собра
лась не одна тысяча людей. 
Сколько здесь было нака
зов, обещаний, клятв! Ма
тери просили сыновей, а 
жены — мужей беречь се
бя, чаще писать.

Когда начальник эшело
нов подал команду отправ- 
ляты м и составы один за 
другим тро-нулись с места, 
еще громче заплакали мате
ри, жены, дети. Начальник 
состава вынужден был ос
тановить эшелоны. Из ваго
на вьппел политрук и , обра
тился к провожающим:

— Дорогие товарищи, вы 
знаете, что наше Отечество 
находится в опасности. Тя
жело расставаться с сыно
вьями, братьями, мужьями. 
’Но все мы обязаны выпол
нить свой долг. Будьте уве
рены, товарищи, что Крас
ная Армия разгромит веро
ломного врага.

Воинские составы ушли, 
а на площадке железнодо
рожного тупика еще долго 
■стояли люди...

Ф. ВАЛЬКОВ,
участник Великой Оте

чественной войны.

С ПОЛЫНЬЮ горькою В оградах.
Побывала недавно в селе 

Киреевском Кожевннков- 
ского района. Решила схо
дить к пасиятнику погиб
шим в годы войны. На ме
мориальной доске выбиты 
имена павших, в том числе 
и моих близких родственни
ков, отца— К. В. Рукавишни
кова, погибшего в бою под 
Ленинградом в 1943 году. 
■Кажется, чего бы желать? 
Место, где находится памят
ник, на прекрасной л’ужай- 
ке. Возвышается бюст со
ветского солдата. ^На стеле 
рядом написаны слова: «П а
мять о вас сохранится в ве
ках».

К сожалению, трудно 
прочитать сегодня эти до
рогие имена: буквы мелкие, 
краска совершенно стер
лась. В фамилиях ошибки. 
У Рукавишникова вместо 
«а »  написано «о », у Тогу- 
шакова вместо «о »  написа
но «у » ,  а вместо « у » — соот- 
ввгственно «о ». В последний 
раз фамилии переписывали, 
кажется, в 1979 году. Так 
что прошло десять лет.

Да и сам постамент от 
времени начал рушиться. 
Оградка,, правда, сделана

■ неплохая, но растут в ней 
с начала лета лишь полынь 
горькая, репейник колючий 
да осот. Зимой дорогу к 
клубу и школе расчищают, 
а сюда, к памятнику, пет. 
Неужели нельзя хотя бы 
узенькую дорожку прогре
сти? И ведь ежедневно, хо
дят мимо, кроме школьни
ков, учителей, рабочих, и 
руководители села, депута
ты. Почему же .никому в го
лову не придет, что лет по
рядка у памятника? Оградка 
железная, но два года про
стояла непокрашенной. По
сажено здесь несколько со
сен, тополей, была когда-то 
и сирень.

Хочу напомнить, что не 
мертвым это надо, а нам, 
живым. Раз уж заявили та
кие высокие слова: .«Па
мять о вас сохранится Ь 
веках», то и действовать 
надо достойно.

Не могу писать обо всем 
этом опокойно. Так мы не 
просто душой очерствеем. 
Мхом нашу память затянет. 
Травою забвения.

Б. РУКАВИШ НИКОВА, 
с. Кандинка 
Томского района.

За минувшую неделю редакция полу

чила 146 писем и 80 ответов на критиче

ские выступления газеты ,и неопубликован

ные письма.
Есть в почте редакции письма о вегцах, казалось бы, 

самых обыденных. Но за внешней простотой фактов — 
глубокий смысл явления.. Годы отторжения человека ад
министративной машиной от участия в государственных 
делах, нивелировки личности породили страшную соци
альную болезнь — равнодушие. Общим, а значит, ни- 
чьим, ничейным, бесхоаньш стало постепенно чуть ли не 
все, в том числе и .сам человек.

Об этой отстраненности, бесхозяйственности пишут 
многие. Томин И. Г. Чижик, нацример, сообщает: «Меж
ду улицами Лебедева и Алтайской заканчивают укладку 
асфальта на тротуаре для пешеходов, а рядом, где ас- , 
фальт был уложен чуть ранее, црошел трактор и разру
шил поверхность. Вскоре тротуар разрушится, потому 
что он ничейный и не с кого опросить за поломку. А  на
до бы найти хозяина и примерно наказать виновного...».

Гораздо далее идет в обобщениях ветеран Военно- 
Морского Флота Ю. М. Петрухин. Он рассказьшает, как 
8 лет не могли закончить ДОМ по Иркутскому тракту, 
179/1, как халтурно выполняли свою работу строители- 
бракоделы, как безответственно приняла здание госу
дарственная комиссия, не «заметив» недоделки, как 
трудно теперь добиться малейшей помощи от работни
ков ЖЭУ-15 А  тут еще лифт, новый, законсервирован
ный, не работает второй год. «Говорят, наслучай войны 
берегут, — возимущается Ю. Петрухин. — И что еще 
бесит? На верхних этажах девятиэтажки, как правило, 
живут престарелые люди, а кто посильней, погорластеи 
— пониже. Устали мы ходить по бюрократическим кру
гам. Может, печатным словом пробьем эту стену равно
душия?».

Ухудшившаяся работа строителей в г. Томске, по
стоянные срывы в работе ЖЭУ и ремонтных трестов, 
слабый контроль со стороны райисполкомов вызвали 
рост критических писем от томичей, проживающих в 
аварийном, ветхом жилье. О своих бедах пишет В. А. 
Антоненко с улицы К. Маркса, 1. Дом.— в центре города 
воЗде драматического театра. Износ его более 70 про 
центов Люди замерзают, второй год без холодной водьг 
В Ленинском райисполкоме обещают расселить люден 
лишь в 90-е годы. Остаются без эффективной помощи 
ЖИЛЬЦЫ дома по улице Белирюкого, 36, о чем сс^бщает 
70-летний ветеран войны В. М. Куйнецов. И. 
ва, проживающая на улице Короленко, 15-а, с 85-летней 
матерью и мужем, жалуется на невозможные условия в 
доме на болоте. С. Б. Красноперова связывает смерть 
пятого ребенка со скученностью, в которой обитает их 
семья где четверо малолетних детей. Шесть человек за
нимают одну комнату 18 квадратных метров в шлако
блочном доме...

Одинокая мать троих детей (муж умер в 1981 году), 
работница Томскглавснаба А. И. Андросович, прожива
ющая в поселке Зональном, жалуется, как трудао ей до
ставать дрова, как уже третий год ее руководство отка
зывается провести в неблагоустроенный дом отопление. 
Правда, реагируя на ее жалобы, присылали рабочих, ко
торые вырыли яму и поставили ворота. На этом помощь 
закончилась. Зато в вышестоящие инстанции отчита
лись, что «все сделано».

Многие читатели считают главной особенностью те
кущего момента — явный недостаток силы руководства 
и продолжающийся диктат ведомств, что неизбежно тор
мозит перестройку. Примеров в почте — более че.м до
статочно. П. Шевлюк, П. Шель, Максилюв, Мужецкий и 
другие жители сел Кожевниковского района: Песочно-
Дубровка, Кожевниково-на-Шегарке, Мулова, Терсал- 
гай, Новоуопенка (всего 155 подписей) — до крайности 
воамущены тем, что в мае их оставили без ретрансляци
онной телевизионной установки, лишив возможности 
смотреть передачи со Съезда народных депутатов. Сде
лано это было с ведома и согласия председателя райис
полкома Н. ;М. Белоусова. Люди обращались во все рай
онные инстанции, но помощи не нашли.

Уже другой ,в.опрос, эколо-гический, встревожил жите
лей села Семеновка Зырянского района, приславших пи
сьмо за 75 подписями. Районные инстанции вместе с 
областными разрешили брать гравий прямо с единствен
ной песчаной носы на реке, где можно купаться и отды
хать детям. Почему' же бездействует областной комитет 
охраны природы?

Ни Ленинский райисполком, ни руководство Томского 
завода резиновой, об '̂ви не хотят погасить разгорающий
ся конф.ликт. сотрудников яслейч:ада №  42 карандашной 
фабрики, родителей и кооператива завода. Непосредст
венно у территории сада ' вырыт огромный котлован, 
разрушен забор, создалась угроза жизни детей. И это 
письмо подписали 48 человек.

И последнее. Тема дефицита постоянно волнует чи
тателей. Касается ли это промышленных товаров, про
дуктов или духовных ценностей. Депутат Петуховского 
сельсовета М. П. Кононов никак не может понять, на 
каком основании сельчан обеспечивают значительно хуже 
всеми продуктами, в том числе и сахаром, обижают при 
организации предпраздничной торговли. Это противоречит
принципу социальной справедливости. ______

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

Читатель ставит проблему •

Где ты, дружинник?
Данные о преступности и нарушщселях общественного дорядка, публикуемые 

в печати, тревожат, вызывают у  честных и добросовестных |ЛЮдей чувство неу
довлетворенности работой (правоохранительных, советских я партийных органов. 
Да если бы мы н не знали ничего из (газетных сообщений, все равно наша 
каждодневная жизнь дает ^основания для большой тревси'н.

Что же происходит? Хули
ганствующие элементы не
давно разбили окна автовок
зала и соседнего дома. Не 
стало покоя людям и по 
ночам от концертов «м у
зыкальных дикарей». Под
вергается временами на
шествиям даже районный 
сквер памяти фронтови
ков — место неприкосно
венное и священное. Не
опокойно у видеозалов. 
Много на улицах и мотоху
лиганов.

В райцентре есть мили
ция. И немалое число. Но 
одним ее работникам не 
под силу оправиться с эти
ми безобразиями. А  где же 
помощники милиции — на
родные дружинники? Где 

[ комсомо1ль|ский оператив-» 
ный отряд? В так называе

мые «застойные времена» в 
райцентре ежедневно выхо
дила на дежурство много
численная дружина, руково
дители предприятий безот
казно выделяли транспорт. 
Вспоминается хорошая ра
бота дружин совхоза 
«Молчаяовский», РП У бы
тового обслуживания,
РСУ-16, узла связи, сель- 
хозхимии, коллектива ре
транслятора, средней шко
лы, поселка .Нарга, Мого- 
чинской пристани и других.

Мне, тогдашнему курато
ру ДНД, хочется вспом
нить добрым словом от
ветственнейших руководи
телей В. И. Кондратюка, 
А. П. Жарова, А. Г. Яку- 
тина, А. Л. Килина, Н. В. 
'Бибанина. Большое вни
мание уделял дружи

не бывший директор сов
хоза «Молчановский» Н. Г. 
Гречухин. Да и сами др5'- 
жинники очень ответствен
но относились к поручению. 
И дело тут не столько в 
трех оплачиваемых днях. 
За порядок лично отвечали 
партийные и советские ра
ботники. Часто сообщала о 
делах дружинников район
ная газета. Очень щироко 
применяли командиры дру
жин — руководители пред- 
цриигий — ' .меры морально
го и материального поощре
ния. Все это и давало по
ложительный эффект.

Теперь же картина иная. 
Полное запустение, само- 
уапокоенность и благоду
шие. Не работает районный 
штаб, затихла и районная 
газета.

^  Так начиналась! 

война

#  О  судьбе Обь- 

Томского между* 

речья

#  Кто наведет по- 

' рядок на улицах

#  Курлек без 

участковой боль

ницы!

. •  Бойтесь «травы 

забвения»

Внимательно слежу за 
публикациями в областной 
газете «Красное знамя», за 
тем, какие товары народно
го потребл ения выпускаю г 
наши солидные заводы ма
нометровый, алектротехни- 

-ческий, объединение «Сиб- 
электромотор» и другие. И 
вижу, что их изготовление 
доступно и кустарным .ма
стерским. А  многие про
мышленные предприятия и 
вообще предпочитают оста
ваться в стороне от пополне
ния бедного ассортимента 
наших прилавков нужными 
товарами. Недаром газета 
«Красное знамя» в статье 
«Н е осталась бы экспоната- 
.ии», подготовленной Т. Кон- 
;фацкой, слраведливо поста- 
BK.ia вопрос об увеличении 
Hi.iiiycKa таких товаров.

С любовью и природе-

Приятно было прочесть в 
областной газете репортаж 
В. Ангарияа «Проблему де
фицита решают коммуналь- 
щ1ики». Жилищно-комму
нальное управление нала
дило выпуск смесителей 
для ванн и кухонных моек, 
ликвидировав застарелый 
дефицит. Может быть, этот 
положительный факт послу- 
жигг примером для других 
управлений?

Ну ладно, с кофе пока 
трудности, но с кофейным- 
то напитком почему? Год 
назад я писал в газете 
«'Красное знамя» заметку 
«Специалисты по дефици
ту» о том, как исчезли из 

.магазинов г. Томска все ви
ды кофейного напитка. Од
нако положение не меняет

ся. Те, кому полагается по
заботиться о снабжении на
селения города продоволь
ствием, не могут решить 
даже такого простого воп
роса. Если уж во всей 
стране перестали произво
дить кофейные напитки, в 
чем я глубоко сомневаюсь, 
то давно можно было бы 
организовать у себя такое в 
общем-то нехитрое произ
водство — прожаривание и 
размол овса. Неужели же 
надо ждать разнарядки и.з 
Москвы? Мне кажется, что 
нам сильно мешает жить 
еще один дефицит — на 
думающие головы.

В. КАШ ИН,
ветеран войны и труда.
г. Томск.

Нужен национальный парк
От имени Рыбаловского 

охотколлектива, .всех жите
лей нашего большого села 
■поддерживаем решение со- 
хианшь междуречье Томи 
и‘ Оби в неприкосновенно
сти, создать на этой терри
тории национальный парк. 
Но д.тя этого надо немед
ленно прекратить заготовку 
дрсвесинь^, ликвидировать 
все лесозаготовительные 
;|\нкты, перевести села на 
друг<'й вид топлива, исклю
чив древесину.

Очень тревожит примене
ние ядохимикатов и мине
ральных удобрений, кото

рые используются бесконт
рольно, варварски, без вся
кой меры.

Крайне необходимо пере
вести весь крупный рогатый 
скот на стойловое содержа
ние, так как за пастбищ
ный период животные нано
сят большой вред фауне и 
флоре.

Мы считаем, что сначала 
нужно построить базу для 
создания парка, а уж потом 
принимать решения облис
полкома, просить поддерж
ки в Совете Министров 
РСФСР.

Мы надеемся, что и дру-

Строки о благоустройстве

Слов на ветер 
не бросают 
ветераны...

«Если бы каждый челове(к, живущий на 
планете, посадил хоть одно дере
во, какой бы прекрасной она стала», — 
оказал однажды космонавт Л. Леонов. 
Жильцы дома по улице Красноармейской, 
108, принадлежащего производственно(му 
объединению «Сибэлектромотор», обяза
лись не только благоустроить свой двор, 
но и сделать его образцово-показатель
ным.

А сделать это было нелегко. Рядом по 
переулку Лесному снесены частные до
ма и на их месте возводится десятиэтаж
ный дом. Но вокруг оставались подвалы, 
кучи Mycoipa, гр;уды кирпича. Получив не
сколько метров земли для расширения 
площадки у дома, жильцы принялись за 
работу. Мы забросали землей ямы, со
жгли .массу мусора, хлама, выровняли пло- 
щадку, удобрили землю и засеяли много
летней травой. Другую площадку возле 
дома, где раньше была детская песочница, 
превратили в клумбу, на которой уже цве
тут многолетние цветы, привезенные с ми- 
чуринаких участков, рядом высажены си
рень, розы...

Работники ЖКО объединения «Сиб
электромотор» изготовили столики, ди
ванчики, штакетник для оградок. Все это 
покрасили в голубой цвет и установили на 
площадке для отдыха...

Каждый вечер после рабочего дня 
жильцы выходят во двор и продолжают 
работу. Ребята носят землю, выравнива
ют каждый квадратный метр площадки. 
Звенят пиль% стучат молотки и топоры. 
Надо видеть, с каким старанием' трудятся.

*г-

При подготовке к празд
нованию Дня Победы на за
седании президиума район
ного совета ветеранов мно
гие задавали один во-прос: 
почему не работают ДНД в 
райцентре? И ответа не ус
лышали. Получается, что 
улица отдана на откуп ху
лиганам?

А  сделать нужно не так 
уж и много, чтобы навести 
образцовый общественный 
поря,док. Вместе с работни
ками милиции за дело обя
заны взяться работники 
райкома партии и райкома 
комсомола. И не путем вы
сокопарных заверений, а 
конкретно, на деле. Если 
потребуется помощь ветера
нов, ,мы готовы. Хотелось 
бы услышать мнение кол
лег, ветеранов труда, руко
водителей общественных 
организаций. Ведь то, что 
происходит сегодня в Мол
чанове, характерно для 
большинства райцентров об
ласти, больших и малых 
сел и поселков. Молчать и 
созерцать далее недопусти
мо! В. КОСТИКОВ,

ветеран 'Молчановского 
РОВД.

• ' .'i

ЦЕЛОЕ МОРЕ ЦВЕТОВ...
Под нажимом выходят (нынче на «санитарные пятни

цы» трудовые коллективы. И тем отраднее, что с жела
нием т^рудятся на благоустройстве (города учащиеся хим- 
фармучилища. Старательно, с женским усердием высаг 
жнвают девушки цветы на клумбах. Имя довольны и ва 
комбинате (благоустройства, и |В райисполкоме.

Фота А. Васильева.

например, ветеран войны Николай Гри
горьевич Моряков с женой Калерией Ан
дреевной, ухаживая за клумбой, как сажает 
цветы доктор Борис Александрович Тро- 
ценко с женой Валентиной Александров
ной, Ребята увлеклись общим делом. А  
штакетник уже прибит, образуя уютную 
поляну, куда, как сказала главный распо
рядитель благоустроительных работ Ва
лентина Михайловна ^Абросимова, мамы 
будут водить малышей.

Смотрела я на растерянность детей и 
даже всплакнула от досады. Вот, думаю, 
какое бы чудо оии .могли сотворить, выде
ли им настоящую, большую площадку, 
просторный двор. Но такого чуда, как от
вод земли под детские площадки, мы пока 
в нашем городе не дождались. Напротив, 
из-за пресловутой политики уплотнения, 
вырубаются могумие деревья, гибну'г кус
тарник, сирень, жасмин, черемуха. А  вы
сотные дома все более заслоняют людям 
солнце, лишают их последней зелени и 
чистого воздуха...

Но люди борются, сохраняя и создавай 
новые зеленые оазисы. Они идут во дво
ры, чтобы благоустроить их своими рука
ми. Кроме тех, кого я уже называла, у 
нас трудятся по вечерам ветераны А. И, 
Поокребышева, Казанцевы, Григорьевы,
члены семей Лернер, Шурыгиных, Дачук, 
Лавриненко, Богомяковых, Васильевых,
Юнусовых, Рассоловых, Калашниковых и 
других. Просто не верится, что еще не
давно здесь была зловонная свалка, 
каких еще немало во дворах нашего го
рода. Теперь же это прекрасный утолок, 
где смело пробивается свежая травка, за
полыхали маргаритки и нарциссы. И всю 
эту рукотворную красоту дополняли буйно 
расцветшие яблони.

Не посчитайте мое пожелание нескром
ным, но так бы и в каждом дворе родного 
Томска. И стал бы он вновь зеленым и 
цветущим, каким был еще каких-то 20
лет назад. ^ ПОНОМАРЕНКО,

член Союза журналистов СССР, 
ветеран труда.

Вандализм 
на газонах
Высо,ко1поставленные ру

ководители т. Томска, встре
чая различные иногородние 
делегации, часто говорят о 
том, что город исторически 
сложился как научный и 
куль,тур(ный центр Западной 
Сибири, город вузов и сту- 

-дентов. Я живу в Томске 20 
лет и могу согласиться со 
всеми ЭТИМИ утверждения
ми, кроме одного — высо
копарных фраз о культуре.

Я уж не пишу о захлам 
ленно|сти улиц, обветшало
сти многих архитектурных 
памятников, о ненужности 
корзин для мусора, потому 
что каждый сорит там, где 
стоит. Я пишу об исхожен 
ных газонах, о пренебрежи 
тельном отношении жителей 
к своему дому — городу. И 
мне бы хотелось прямо об
ратиться к томичу; «Поду 
май, прежде чем пройтись 
по газону, сколько сбере
жешь ты труда людей, как 
повлияешь на эстетическое 
вооприятие красоты быта, 
много ли сэкономишь ,вре 
мени, сократив свой путь 
на 5 — 10 метров?». Напри
мер, в Академгородке школь 
ники ежегодно разбивают 
клумбы, газоны, ухаживают 
за ними, а взрослые .мамы 
и папы идут со своими от
прысками напрямую, при 
учая их с младенчества 
уничтожать красоту, не ува
жать чужой труд, в конеч 
ном итоге— не любить свой 
родной город. Это не что 
иное, как вандализм, тихий, 
каждодневный, а потому он 
во много крат опаснее.

А. ПЛЮСНИН,
доктор химических наук.

f
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гие охотничьи коллективы 
Томского района, жители 
сел поддержат нас. Нацио
нальный парк в междуречье 
нужен не для «галочки», не 
для очередного отчета, а 
для того, чтобы сохранить 
нашу уникальную, щедрую 
■сибирскую природу для по
томков.

И. ГИБЕРТ, А . ПОПЫ- 
ХИН, А . АЗАРКИН,

B. АКСЕНОВ, |Ю. К А Р 
БЫШЕВ, Н. ШИПУ-

ЛИН, А . ТОЛСТИХИН,
C. ПРОКОПЬЕВ и дру

гие (всего 30 подписей).
с. Рыбалово
Томского района.

...Социальной 
важности!

Решили
келейно

в лесном поселке 
Курлек Томского района 
в пятидесятые годы была 
открыта поселковая
больница на 25 коек для 
тружеников лесной про
мышленности и лесного 
хозяйства. Все заботы по 
содержанию больничное 
го комплекса шяли тог
да на себя Калтайский, 
а затем Тимирязевский 
леспромхозы.

Со временем поселко
вая больница была пре
образована в участковую 
больницу с обслуживани- 
e.vi сельского населения 
■Кафтанчиковского и Кал- 
тайского сельС'Ких Сове
тов. Поэтому леспро.м- 
хоз отказался содержать 
больницу за свой счет. 
(Центральная районная 
больница не смогла ока
зать действенной помо
щи, и руководителям 
■совхозов было предложе
но осуществлять ее со
держание на паевых на
чалах. Но никто на эти 
цели средств не выделял. 
Здания больницы и ам
булаторного корпуса
обветшали и требуют 
капитального ремонта 
или нового строительст
ва, в связи с чем обл- 
здравотдел и Томский 
райисполком приняли 
решение закрыть в Кур- 
леке участковую больни
цу и перенести ее в 
с. Кафтанчиково, где 
■также приопособленные 
■помещения.

15 мая нынешнего го
да сход граждан поселка 
■Курлек вынес решение 
оставить больницу в 
Курлеке для обслужива
ния только жителей по
селка. Судите сами. В 
■настоящее ■время здесь 
проживает 1.700 человек, 
из них около 600 чело
век — ветераны лесной 
■промышленности и лес
ного хозяйства (более 
ста инвалидов и участни- 
ко*в войны), более 500 
детей школьного и до
школьного возраста.

|Трудоспособяое насе
ление поселка работает 
в Калтайском лесозаго
товительном пункте Том- 
ского Л  ПК, Калтайском 

' лесхозе Томского ЛХО, 
■75 ‘ человек — в профи
лактории «Прометей» 
(iHnO «Полюс»),, опыт
ном производстве отде
ла кедровых лесов. Счи
таем, что всем пере
численным с(рганизаци|- 
ям вполне по силам изы
скать средства и строи
тельные материалы, что
бы в 1990— 1991 годах 
■построить типовой боль- 
НИЧ1НЫЙ компле|Нс на 25 
коек, дав тем самым воз
можность нормально 
сущесгаовать поселку, 
сохранить здоровье де- | 
■тям, улучшить профи- 
■лактнку заболеваний.

Считаем решение обл-1 
здрава и Томского рай 
исполкома келейным, .не 
продуманным, бюрокра
тическим.

По поручению схода
граждан пос. Курлек
Я. ХУДЯКОВ, М .РЯ В .
КИН, А . ТРОПИК,
ветераны войны и 

труда.
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Наши интервью

Еще раз 
о подписке

о  некоторых изменени
ях в условиях проведе
ния нынешней подписки 
на газеты и журналы то
мичи знают. И все-таки 
в редакцию поступает 
немало писем с просьбой 
уточнить то или иное по
ложение. С вопросами, 
которые наиболее волну
ют наших читателей, мы 
обратились к начальнику 
предприятия «Союзпв!- 
чать» А. А . ГЫЧЕВОИ.
— Все уже, конечно, зна

ют, что в этом году подпи
ска открыта с 1 января 
на периодические издания, 
включенные-в первую часть 
каталога «Советские газеты 
и журналы 1990 г.». С 15 
нюня началась подписка на 
специальные и профессио
нальные издания, вошедшие 
во вторую часть каталога, 
на зарубежные издания, а 
также издания органов на
учно-технической информа
ции. Срок проведения 
подписки и индивидуальной, 
и ведомственной — до 1 
октября. Подписка на ли
митированные издания i(npn- 
ложение к журналу «Ого
нек», «Дружба народов». 
«Сельская молодежь» и за- 
р>»бежцые издания) должна 
быть проведена до 1 авгу-
СТ&

— и  все-таки какие-то 
ограничения есть?

— Да, хотя их меньше, 
чем было. Не будет индиви
дуальной подписки на . те 
издания, которые постоянно 
реализуются только через 
розничную сеть. Они все 
названы в каталоге, это — 
«Неделя», «Силуэт», «М о 
дели сезона» и некоторые 
другие газеты и журналы.

— Многие автолюбители 
интересуются, смогут ли они 
иметь нынче журнал «За 
рулем».

— Подписка на него при
нимается в пределах сло
жившихся на 1 января 1989 
года тиражей. Кстати, жур
нал «Советская милиция» 
тоже ждет своих читателей, 
но его библиотечка распро
страняется лишь через роз
ничную сеть.

—• В прошлом году мно
гие не смогли из-за ограни
чений получать приложение 
к журналу «Вопросы фило
софии» — серию «Из исто
рии отечественной философ
ской мысли». Как обстоят 
дела нынче?

— Могу порадовать тех, 
кто хотел бы иметь эту се
рию. Подписка на нее при
нимается без ограничения, 
но с одним условием: офор
мляется она только вместе 
с годовой подпиской на жур
нал.

— Самое большое коли
честве вопросов -о литера
турных приложениях к жур. 
налу «Огонек» и «Дружба 
народов».

— Они будут распростра- - 
няться через трудовые кол- 
лективь! с учетом численно
сти работающих, частично 
через советы ветеранов. 
Главное — чтобы на местах 
была обеспечена гласность 
в этой работе. Все бы знали, 
кол1у определено то или 
иное собрание сочинений. 
Тогда бы не было упреков 
и обид. К сожалению, опрос 
всех мы удовлетворить не 
можем, действием только в 
пределах выделенных тира- 
5КбЙ

— Увеличен ли нынче 
тираж журнала «Наше на
следие»? В прошлом году 
он был минимальный.

— К сожалению, и нынче 
спрос на него не будет 
удовлетворен полностью. 
Тираж на область составля
ет 650 ■ экзе,М1Пляров. Рас
пространением журнала за
нимается областное отделе
ние Советского фонда куль
туры. Предвижу вопрос, ка
сающийся «Подвига». Как и 
прежде, подписка на него 
будет проводиться только в 
сельской местности без пра
ва переадресовки в горо
да.

— Авторы некоторых пи
сем сетуют на то, что в ки
осках сейчас далеко яе все
гда можно купить нужные 
газету и журнал.

— К сожалению, это так.
В связи с ростом подписки

резко сократилось поступле
ние газет и журналов в роз
ницу. Чтобы как-то удовле
творить спрос, открыты- два 
кооперативных киоска и 
один государственный ма
газин, куда .можно сдать 
прочитанные журналы. Они 
поступают снова в продажу. 
Сообщаю адрес магазина, 
открывшегося совсем недав
но: г. Томск, у л. Нахимо
ва, 18.

— И последний вопрос. 
Где можно оформить подпи
ску?

— Во всех отделениях
связи, специально выделен-- 
иых киосках и магазинах 
«Союзпечати», у общест
венных paonpot граните л ей
в своих ко.тлектпва.х.

П. ИВАНОВА.

т Ж Ш Ы Е  Ж И Т Е Л И  и  г о с т и
И Л Ш Е Г О  Т О Р О Л А !

Тсяиокий горком -ВЛКСМ, обком 
ДОСААФ, городской комитет физкультуры 
и спорта приглашают вас принять участие 
в праздничных мероприятиях, посвящен
ных Дню советской молодежи, в воскре
сенье 25 ИЕОня.

В программе:
11.00 — 15.00 — водноспортивный

праздник на Сенной- Курье.
Вас ожидает встреча с Нептуном и его 

свитой, показательные выступления пара
шютистов, летчиков, дельтапланеристов, 
авйа- и судомоделистов, подводников, ве
лосипедистов. Каждый может принять 
ултастие в соре-В1Нованиях по волейболу, 
'Мини-футболу, перетягиванию каната, ги
ревому спорту. Увидеть гонки на морских

ялах, скоростных катерах и водных лы
жах.

18.00 — 23.00 — молодежные гуля
нья на площадках города (речной порт, 
ДК «Авангард», ДКиТ ГПЗ-5, Белое озе
ро, Дом ученых .Л.кадемгородка, МЖК 
дек, ДК «Энергетик», стадион «Мано
метр», городской сад, 10-й корпус ТПИ, 
ДК ТЭМЗа, облсовпроф, выступление са
модеятельных коллективов, игры, кон
курсы, аттракционы, лотерея, ярмарки со
лидарности, выставки, агитбригады сту
денческих строительных отрядов, диско
теки. видеопрограммы. Широкая продажа 
прохладительных напитков, кондитерских 
изделий, мороженого и блюд националь
ной кухни.

Оргкомитет.

К 100-летию со дня рождения А. А. Ахматовой

'Г  W Ж

wm

» V " ' "«s' ..........  ̂ ' ...

АХМАТОВА В ТВЕРСКОМ КРАЮ
Калининская область. От

деревни Слепнево Бежецко
го района ныне не осталось 
ни одного строения. Назва
ние населенного пункта жи
вет только в памяти тех, ко
му дорога поэзия. Здесь, в 
доме своего мужа поэта 
Н. Гумилева, с 1911 по 
1917 годы часто бывала 
Анна Ахматова.

В 1935 году, когда дере
вня опустела, строение пе
ренесли ■ в село Градницы, 
Центральную усадьбу .кол

хоза имени Кирова. До про
шлого года в доме разме
щалась восьмилетняя шко
ла, а теперь здание готовят 
для музея. Его экспозиция 
пока размещена в Бежец
ком филиале Калининского 
государственного объеди
ненного истори|ко-а|рхитек- 
турного и литературного 
музея. На стендах, в вит
ринах — книги, фотографии, 
личные вещи поэта, повест
вующие о жизненном и твор
ческом пути А. А. Ахматовой.

В канун 100-летия со дня 
рождения Анны Андреевны 
в Градницах соберутся ' по
читатели ее таланта на 
первые Всесоюзные Ахма- 
товские чтения. .

НА СНИМКЕ: валун на
месте, где стоял дом Гуми
левых; Анна Ахматова. То
нированный гипс. Скульп
тор |Г. И. Озо-тина. 1918 
г<Д.

Фото А. Овчинникова.
(Фотохроника ТАСС).

Служба 01

ТРИ ПОЖАРА
сяти вечера, но завтра — 
рабочий день, Виктору Ми
хайловичу рано поднимать
ся. И он, захватив постель, 
отправился в летнюю кух
ню, чтобы курением и ран- 

Двадцать второго апреля горевшего поролона и полу- ними сборами не тревожить 
с реки поднялся сильный чил ожоги от высокой тем- гостившего у них внука, 
ветер. Внутренности ■ строи- пературы. Мария Дементьевна про-
тельных вагончиков на уча- * * • снулась от яркого света: в
•стке Нижневартовского мо- В тот же день в бараке ночном окне со стороны
стоотряда выстудило весен- опичфабрики по улице летней избушки стояло за-
ним холодом. Зябко стало и Центральной, 6, празднова- рево. Запричитав, женщина 
в вагончике Лушниковых, ли день рождения. Было рванулась к мужу, но до- 
Ольга включила камин, по- шумно, пахло крепким пер- мишко уже пылал вовсю, и 
ставила его на кресло, ря- вачом и куревом. Ветров цайти внутрь бьио невоз-
дом с диваном и пербнесла вернулся от соседей по'здно, можно.
туда двухгодовалого сына, пьяно поскандалил с тешей Накия^ж на сонного ре- 
1Муж уехал в Стрежевой, и выгнал ее в коридор. Что- бейка шаль, она побежала 
оставив ребенка, Ольга за- бы успокоиться, закурил, к соседям. Одни начали зво- 
собиралась на работу. До Так с сигаретой и уснул. нить в пожарную я «Ско- 
соседнего вагончика-столо- Через полчаса на цент- рую», другие пытались про
вой, где она поварила, было ральный пункт пожарной никнуть внутрь горящей кух- 
метров пятнадцать. Не ус- связи поступил вызов: ни, что было опасно вдвой- 
пела еще переодеться, как в горит квартира в бараке не: все знали— у Мартыню- 
стодовую заскочил бульдо- опичфабрики. ков там печь с газовьш
зерист Федотов, крича, что С постели огонь переки- баллоном.' И действительно, 
у них, Лушниковых, го- нулся на .мебель и начал скоро изнутри рвануло, и 
рит. Подхватились все, кто быстро захватывать все но- огонь перекину.лея на гараж, 
был рядом, и через две ми- вое пространство. Но Вет- Люди замерли: «фомё
нуты уже рвали дверь их ров ничего уже не видел, двух мотоциклов, хозяева 
дома. не чувствовал. «Отравле- хранили там бочку с бензи-

Пожарные не понадоби- ние», — констатировала по- ном. Скоро взорвалась и 
лись: обгоревшее от пере- том судмедэкспертиза. она...
вернувшегося о:богревЬтеля ♦ ♦ * / вот так: легкомыслие,
кресло и дымящийся диван Двадцатого февраля суп- алкоголь или неосторож-
затушили быстро. А  вот 'руги Мартынюки из посел- ность, а результат один __
Алешу спасти не удалось, ка Курлек стали готовить- несчастье.
Мальчик отравился дымом ся ко сну. Было около де- А. (МИРГОРОДСКАЯ.
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П П Г П Л А  СССР — сборная Ислании. ТОМСК
I IW I 12,30 — «Человек. Зем.ля. Все- 17.10 — «Роса». Художест-

ленная». венный фильм для детей. 18.20
Сегодня — переменная с 13.30 до 15.25 ~  перерыв. — Играет оркестр народных 

облачность небольшие кЬат- 15-25 ~  Премьера докумен- инструментов им. Осипова.
тального телвфнльма «Ненор- 19.00 — «События недели». 

Ковременные дожди, грозь!, мальная...». Хроника одного от- 19.20 — К Дню изобретателя 
ветер юго-западный, 7 — 12 пуска. 15.45 — «Образ». Ляте- и рационализатора. 20.00 —-
МРТПОВ в ceKVHnv темпеоа- ратурная игра для старше- «Еще раз о нитратах». Репор- метроБ в сек>нд>, 1слшерй классников. 17.15 -  «Живи, таж с Томской станции хи- 
тура ДА —  до, в 1 Омске оез земля!» 18.15 — Интероигнал. мизации сельского хозяйства, 
осадков, 22— 24 градуса те- 18.45 — «сегодня в мире». 20.45 — « спокойной ночи, ма- 
лпа 19.00 — «Открытый рояль». -лыши1»1

19.30 — «Резонанс». Европей- МОСКВА
24 И 25 ИЮНЯ —  пере- скиф лроб.лемы и новое ПОЛИ' 21.00 — «Время». 21.35 —

меинаа oStiquh/v t i. мргтями  тическое мыш.ление. 21.00 — «Анна Петровна». Художест-
' «время». 21.35 -  Баскетбол, венный телефильм. 1-я и 2-я 

небольшие кратковременные чемпионат Европы. Мужчины, серии. 23.50 — «Из наших фон- 
дожди. грозы, ветер север, сборная СССР — сборная Ис- дов». г. Дмитриев «Стабат Ма 
НЫЙ, 5— 10 метров в секун- пании. 22.55 — «Взгляд», 
ду, температура ночью 6 —
1,1, местами до 16, днем 18

23,.местами до 28 гра
дусов' теп.ла.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 23 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.,30 ■ ■ «120 минут-». 8.35 — 
«Сяндетель». 1-я и 2 я серии. 
I1.10- — Баскетбо.ч. Че:мпиоиат 
Кпропы. М\жчины. Сборная

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА
Утренняя гимнастн-

тер». Кантата на слова Анны 
Ахматовой. 00.15 — Новости. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.00 — Новости. ~  17.10 •- 
«Анна Петровна». Художеот-8.00 -  ________  _______ _____________

ка. 8.15 — «Мастере сцены», венный телефильм. 1-я и 2-я 
■еЛюбимвя роль». 9.35 — Кон- серии. 19.25 — «И прошлое, и 
церт. 10.00 — АНГЛИЙС1ЖЙ современность...» (Пенза). 20.00
язык. 1й год обучения. 10.30 — «Спокойной ночи, малыши!»
~  «Здравствуй, музыка! »̂ 11.00 20.15 — Ритмическая гимна-
— «Фильм — детям». «!Нвтрв'К стика. 20.45 — Выступление 
на траве». 2-я серия. 12.10 -- Камчатской академической хо- 
Концерт. 12.20 — Английский ровой капеллы. -
язык. 2-й год обучения. 12.50
— «Июньский рубеж*. Худрже- 
ственный фильм.

С, 14.05 до 17.00 -  
17.00 -— Новости.

перерыв. Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Понедельник, ZS  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Новые време
на». Документа.льный телефильм. 9.40
— Мультфильмы. 10.05 — «Футбольное
обозрение». 11.05 — «Очевидное — не
вероятное», 12.05 — Футбол. Кубок
СССР. Финал. «Торпедо» — «Днепр».
13.45 — Концерт.

С 14.10 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Примеры фестиваля». О 1П 

Всесоюзном фестивале народного твор 
чества. 16.00 — «Фильм—детям». «Петь- 
ка в космосе». 17.05 — Документальные 
фильмы. 17.50 — «Золотой мальчик». 
Мультфильм, 18.20 — Концерт. 18.45 — 
«Власть — Советам». 19.15 — Мульт
фильмы для взрос.лых. 20.00 — Чемпио
нат Европы по баскетболу. Передача 
из Югославии. 21.00 — «Время». 21.35
— «Театр А. П. Чехова». «Чеховские 
страницы». Фильм-спектакль Московско 
го художественного академического те
атра им. М. Горького. 23.45 — «Сегод
ня в мире». 00.00 — «Наше общее бу
дущее». Meжлvнapoaнaя программа. -

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 11.00
— «Это волнует мир». 11.15 — «Вина 
лейтенанта Некрасова». Художественный 
фильм с субтитрами. 12.45 — Докумен
та.льный фи.льм. 13.05 — «Нигулисте— 
музей — концертный зал». Премьера 
фильма-концерта. 13.25 — «Боцман и 
попугай». Мультфильм. Выпуски 1-й, 
2-й. 3-й, 13.55 — «Удивительные при
ключения капитана Лепке». Докумен
тальный фильм. 14.40 — «Семья Лес- 
невских*. Хупожественный телефильм. 
1-я серия. (ПНР. 1978 г.). 15.50 — «Снять 
фильм о Рине Зеленой». Фильм-концерт. 
16.55 — Новости. 17.05 — Фильмы сту
дий союзных республик. «Когда сдают 
тормоза» (Рижская киностудия, 1984 
гоп).

ТОМСК. 18.20 — «Приглашает
СПТУ-14». 18.50 — Киножурнал. 19.00— 
«День области». 19.15 — «События. 
Встречи. Мнения». Программа для мо
лодежи. 20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Когда сдают тормоза». Художествен
ный фи.льм. 22.50 — «Утренняя почта». 
(23.20 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.20
— «Служу Советскому Союзу!» 19.20 — 
Программа Калининградской студии те- 
-левидения. 19.55 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Египетские ночи». 
'Премьера фильма-концерта.

Вторник, 3 7  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Играет С. Руд
нев (гитара). 8.55 — «Чеховские стра
ницы». Фильм-опектакль. 11.05 —
Мультфильмы. 11.30 — «Только голос». 
Фильм-концерт. 12.00 — «Где выход из 
лабиринта?» Документальный фильм.

С 12.30 до 15.35 — перерыв.
15.35 — Играет В. Крайнев (форте

пиано). 15.45 — «Возвращение в 10-й «а».
i Документа-льный фильм. 16.45 — «О чем 
I поют дети Земли». 17.45 — «Литва: 
j взгляд из Москвы». 18.45 — «Сегодня в 
; мире». 19.00 — «Движение без опасно- 
I сти». 19.30 — «Молодое кино». О филь- 
\ мах-дебкхтах В. Шукшина и А. Тарков

ского. 21.00 — «Время». 21.35 — «Фут
больное обозрение». 22.35 — Памяти 
А. А. Ахматовой. Концерт. 00.15 — «Се
годня в мире». 00.30 — «По воле волн». 
Эстрадная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 18.35
— «Академическая наука — практике».
Ведущий — член-корреспондент АМН 
СССР Б, Н. Зырянов. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «По следам журнала 
«Разрешите побеспокоить,..». 19.40 —
«Высококвалифицированный специа
лист, Кому он сегодня нужен?». 20.15 — 
«Север. Люди. Нефть». 20.45 — «Спо
койной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Обида». Художественный фильм. 23.00
— Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 9.55
— Французский язык, 1-й год обучения.
10 25 — Концерт. 11.00 — Новости. 
11,10 — Французский язык. 2-й год 
обучения. 11.40 — «Когда сдают тормо
за». Художественный фильм, 12.55 — 
Ритмическая гимнастика. 13.30 — «Боц
ман и попугай». Мультфильм. 2-й вы
пуск. 13.55 — Праздник славянской 
письменности в Новгороде. 15.05 —
«Семья Лесневских». 2-я серия. 15.55 — 
Документальный телефильм. 17.00 —
Новости, 17.10 — «Обида». Художест
венный фильм. 18.35 — Ритмическая 
тжмнастика. 19.10 — «Люська». Премье- 
1Й документального телефильма. 19.40
— «Спокойной ночи, малыши!» 19.55 — 
«Экран документального фильма». «За
зеркалье». 20.30 — «Песня родной зем
ли». Передача из Черновцов.

Среда, ttS июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут», 8.35 — «О чем поют 
дети Земли». 9.35 — . «Молодое кино». 
11.00 — «Вокруг света», 12.00 — «Раду
га». (Мадагаскар).

С 12.35 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «Время роения». Премьера

документального фильма. 15.о5 —
«Фильм — детям». «Не слышал, не ви
дел. не знйю». 17.05 «Музыкальная 
сокровищница». 18.00 — Прогресс. Ин
формация. Реклама. 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 — «Мы идем искать». 
О .восстановлении забытых народных 
игр. 19.30 — «С'гупеии». 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «джазовые портреты». 
22.05 — «Сегодня в мире». 22.20 —
«Русские сезоны в Париже». 22.55 —
Футбол. Прощальный матч Олега Бло
хина. Сборная СССР — сборная мира. 
Трансляция из Киева,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 18.00 
•— Ж. Б. Мольер. «Лекарь поневоле». 
Спектакль Омского академического те
атра драмы. 19,00 — «День области». 
19.15 — «Лекарь поневоле». Продолже
ние спектакля. 20.25 — Мультфильмы.
20.45 — «Спокойной ночи, малыши!»

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗНОИНЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ
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МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Богатые кварталы». Художественный 
фильм. 1-я серия (Франция, 1983 год).
23.00 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 9.10
— «Заколдованный мальчик». Мульт
фильм. 9.55 — Немецкий язык. 1-й год 
обучения. 10.25 — Играет М. Петухов 
(фортепиано). 11.00 — Новости. 11.10 — 
Немецкий язьш. 2-й год обучения. 11.40
— Концерт. 12.05 — «Сказки Пушни
на». Исполняет народный артист СССР 
О. Борисов. 13.05 — Концерт мастеров 
искусств Венгрии. 13.55 — «Обида», 
Художественный фильм. 15.20 — «Пра
здник кита». Передача из Анадыря.
15.45 — «Семья Лесневских». 3-я серия.
16.45 — Новости. 16.55 — «Из фондов 
ЦТ». «Красный петух плимутрок». Ху
дожественный телефильм. (1975 год).
18.00 — Романсы П. И. Чайковского ис
полняет народная артистка СССР М. Бй- 
ешу. 18.50 — Программа Чечено-Ингу
шетии. 19.40 — «Спокойной ночи, ма- 
лыцш!» 19.55 — Киножурнал. 20.15 — 
«О времени и о себе». С. Есенин. 20.30
— Документальный фильм.

Четверг, 2 9  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Футбол. Про
щальный матч Олега Блохина. 10.40 — 
«Ступени». 12.10 — Концерт. 12.40 —■ 
Мультфильм.

С 13.20 до 15.35 — перерыв.
15.35 — Концерт старинной музыки 

(ТВ ЧССР). 16.00 — «Фильм — детям». 
«Просто ужас», 1-я серия. 17.05 — «За
вещание ■ Веры Мухиной». Премьера до
кументального фильма. 17.30 —• «...До 
шестнадцати ,и старше». 18,15 — «Аг
ро». Тележурнал. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Власть — Советам!» 
19.30 — «Необыкновенная выставка». 
Художественный фильм ( «Грузия- 
фильм», 1968 год). 21.00 — «Время».
21.35 ■— «Музыка в эфире». Часть 1-я.
22.35 — «Сегодня в мире». 22.50 — 
«Музыка в эфире». Часть 2-я. 23.50
«В ожидании праздника». Документаль
ный фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 18.10
— «Стадион для всех». Репортаж с VII 
областных летних сельских игр. 18.25— 
«Природа и мы». «В защиту зеленой зо
ны». 19.00 — «День области». 19.15 — 
«Здравствуйте!» Программа по вашим 
письмам. 20.15 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Богатые кварталы». 2-я серия. 22.55 — 
«Наш сад». 23.25 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.40
— «Мы любим музыку Шопена». Теле
мост школьников Москва — Варшава. 
9,55 — Испанский язык. 1-й год обуче
ния. 10.25 — Концерт артистов балета.
11.00 — Новости. 11.10 — Испанский 
язык. 2-й год обучения. 11.40 — «Крас
ный петух плимутрок». Художествен
ный фильм. 12.45 — О творчестве пи
сателя Б. Шергина. 13.55 — Концерт со
ветской песни. 14.10 — «Фильм — де
тям». «Как мы иска.ли Тишку». 15.10 — 
«Здравствуй, музыка! > 13.50 — «Ильин
ский о Зощенко». Фильм-концерт. 16.55
— Новости. 17.05 — «Фильмы студий 
союзных респуб.-шк». «Раритет». Худо
жественный фильм («Казахфильм», 
1988 год). 18.10 — «На Родине Шолохо
ва». 19.00 — Мультфильм. 19.10 — До
кументальный телефильм. 19.40 — «Спо
койной ночи, малыши!» 19.55 — Доку
ментальный фильм. 20.15 — Концерт.

Пятница, 3 0  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 
— «120 минут».. 8.35 — Мультфильмы.

9.05 — «Необыкновенная выставка». 
Художественный фильм. 10.35 — «Жи
ви, Земля!» 11.35 — Фортепианные 
транскрипции И. Оловникова. 12.05 — 
«Мы идем искать», 12,35 — «Фильм — 
детям». «Колумб на реке Хафель» (ГДР, 
1978 год).

С 13.50 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «Как живешь, председатель?» 

Премьера документального фильма.
16.05 — «Фильм — детям». «Просто 
ужас». 2-я серия. 17,10 — Концерт, 17.40
— Минуты поэзии, 18.00 — «Наука: тео
рия, эксперимент, практика». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — «История 
одной публикации». Телеочерк. 19.23 — 
Кинопанорама. 21.00, — «Время», 21.35
— «Это было... было...». 21.55 — «Вспо
миная Калгари». Документальный фильм. 
22.25 — Новости популярной музыки. 
<Сен-Винсент-89»,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 18.10
— «ТМИ — 100 лет*. 19.00 — «События 
недели». 19.20 — «Из зала суда». 20.05

— «Нарымский край. Люди и судьбы». 
20.45 — «Спокойной ночи. малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Богатые кварталы». 3-я серия. 23.10 — 
Новости. 23.20 — «Семь дней в мае». Об 
эксперименте советского телевидения 
и телекомпании «Сентрал» (Великобри
тания).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 9.15
— «Аленький цветочек». Мультфильм.

9.55 — Английский язык. 1-й год обу
чения. 10.25 — «Не могу не петь». 
Очерк-концерт. 11.00 — Новости. 11.10— 
Английский язык. 2-й год обучения.
11.40 — «Раритет». Художественный 
фильм. 12.45 — Народные мелодии.
13.00 — «Голоса в океане». Докумен
та.льный фильм. 13.55 — Ритмическая 
гимнастика. 14.25 — «Фильм — детям». 
«Семеро солдатиков». 15.35 — Фильм- 
концерт. 16.40 — Новости. 16.50 — Рит
мическая гимнастика. 17.20 — «В силу 
с.ложившихся обстоятельств». «Трава и 
бетон*. О психотерапевтических мето
дах лечения алкоголизма и наркомании 
у молодежи. 18.10 — Концерт. 18.40 — 
«Арена». Часть 1-я. 19.40 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 19.55 — «Музей на 
Делегатской*. «Русская эмаль». 20.15 — 
«Арена». Часть 2я.

Суббота, 1  мюля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

—  «120 минут*. 8.35 — «Наш сад». 9.05 
«Мелодии из глубины веков». Пфеда- 
ча из Алма-Аты. 9.30 — «Институт че
ловека». 10.30 — «История мышиной 
хоккейной лиги». Мультфильм (Канада).
10.55 — Встреча с авторами и редкол- 
легией журнала «Литературная учеба».
12.15 — Ф. Шуберт. «Трио «Ноктюрн». 
Фильм-концерт. 12.55 — К националь
ному празднику Канады. 13.25 — «Род
ники». 13.55 — «В странах социализ
ма». 14.25 — Фильмы кинорежиссера 
Т. Океева. «Красное яблоко» («Киргиз- 
фильм», 1975 год). 15.45 — «Сегодня в 
мире». 16.00 — «В мире животных».
17.00 — Концерт. 17.30 — «Течет река
Волга...». Телеочерк. 18.15 — «Планета». 
Международная программа. 19.15 —
«Спорт для всех». 19.30 — «КВН-89». 
Встреча команд Тюменского мединсти
тута и Харьковского высшего военного 
авиационно-инженерного училища. 21.00
— «Время». 21.35 — «Здравствуйте, док
тор!» 21.50 — А. Меликов «Легенда о 
любви». Спектакль Государственного 
академического Большого театра СССР.
23.40 — «Дневник XIII Всем1ирного фе
стиваля молодежи н студентов в Пхе
ньяне».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Сель
ский час». 9.15 — Прогресс. Информа
ция. Реклама. 10.00 — «У нас суровая 
эпоха...*. О жизни и творчестве В. Му
хиной. 11.00 — Научно-техническая
мысль. 11.15 — «Мелодии Сурная». Пе
редача из Казани. 11.35 — Чемпионат 
США по баскетболу среди профессиона
лов НБА. 12.35 — «Ищи ветра». Художе
ственный фильм с субтитрами. 13.55 — 
«И каждый вечер, ровно в 7...». Доку
ментальный фильм. 14.05 — «Полет на 
Луну». Мультфильм. 14.35 — «У време
ни в плену». Об академическом Боль
шом драматическом театре нм. М. Горь
кого. 17.00 — Новости. 17.10 — Доку
ментальные фильмы. 18.00 — «Дума о 
родной земле». Передача из Львова. 
18.30 — «Отец солдата». Художествен-. 
НЫЙ фильм («Грузия-фильм», 1964 год).
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — «...До шестнадцати и старше».
21.00 — «Время», 21.35 — «Здравствуй
те, доктор!» 21.50 — «Иллюзион». «Рва
ные башмаки». Художественный фильм 
(«Межрабпомфильм». 1933 год). 23.15 — 
«Я выбрал джаз». Передача из Таллин
на.

S  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.15

— Ритмическая гимнастика. 8.45 —
.Тираж «Спортлото». 9.00 — «С утра по
раньше». 10.00 — «Служу Советскому 
(?оюэу!* 11.00 — «Утренняя почта». 
11.30 — «Клуб путешественников». 12.30
— «взрослые и дети». 13.30 — Мульт
фильмы. 14.10 — «Музыкальный киоск». 
14.40 — «Здоровье». 15.25 — Киноафи
ша. 16.25 — «Радуга* (Франция). 17.00
— «Сельский час». 18.00 — «Междуна
родная панорама».

ВОСКРЕСНЫЙ КИНОЗАЛ.
18.45 — «Сказка об очень высоком 

человеке». Мультфильм. «Молчунья». 
Документальный фильм. «Не может 
быть». Художественный фильм. 21.00 — 
«Время». 21.35 — Репортаж об откры- 
тин ХШ Всемирного фестиваля молоде
жи и студентов. Передача из. Пхеньяна. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— На зарядку становись! 8.15 — Кон
церт. 8.40 — Киножурнал. 8.55 — «Та
кая нежданная старость». Телеочерк. 
9,35 — «На экране служба 01». Научно- 
популярный фильм. 10.05 — Маленький 
концерт. 10.15 — «Часы разной длины». 
О творчестве поэта О. Вациегиса (Рига). 
10.55 — «Эхо: события недели». 11.10
— Документальный фильм. 11.30 —
Клуб путешественников. 12,30 —
«Вдохновение». Фильм-концерт. 13.00 •— 
«Поль Гоген. Первозданные мечты». 
Премьера документального телефильма. 
13.50 — Играет Э. Москвитина (арфа). 
14.00 — Хоккей. Кубок Стэнли. Финал. 
«Монреаль Канадиенс» — «Калгари 
Флеймз». Передача из Канады. 16.00 — 
Премьера документального фильма. 17.00
— Новости. 17.10 — Мультфильм. 17.25
— «Образ». Литературная игра для
старшеклассников. 18.55 —• Играет
М. Венгеров (фортепиано). 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
«Созвучие». Очерк-концерт, 21.00 —
«В,ремя». 21,35 — «Юрмала-89». Откры
тие IV Всесоюзного телевизионного кон
курса молодых исполнителей советской 
эстрадной песни и концерт лауреатов 
и дипломантов конкурсов 1986—1988 
годов. 00.05 — Новости. 00.15 — Водно- 
иоторный спорт. Чемпионат мира в 
классе «Формула Гран-при», Передача 
из Минска.

Театр
ДРАМ Ы

24 нюня. Гзетрвли Оиеного 
академического театра драмы.
В помещении театра драмы — 
«Дети Арбата» — 19. «Афин
ские ночи» — 12.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
23 июня. «Ванюша, Иван Пет

рович» — 10.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ:

«РО ДИ Н А»
24 июня. • «Крокодил Дан

ди-11» (две серии)—8-40, 11-10. 
13-40, 16-10, 18-40, 21-10.

25 июня. «Крокодил Дан- 
ди-11» (две серии)—8-40, 13-40, 
16-10, 18-40, 21-10. «Принлюче- 
ния бельчонка Мики»— 11-10.

имени М. ГОРЬКОГО
24. 25 июня. «Крокодил Дан- 

ди-И» (две серии) — 8-30, 11,
13- 30. 16. 18-30, 21. «Мужчина 

и женщина» — 8-35, 10-30. 12-25.
14- 20. 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«На дне. Сколько стрит лю
бовь...» — 9. 10-10, И-20. 12-20.
13- 20, 18-10.

«О КТЯБ РЬ»
24, 25 июня. «Сумасшедшие 

на стадионе» — 9, 10-50, 12-40.
14- 30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Хроника объявленной смерти»
-  10. 12. 14, 16. 18, 20. 22!

«ПИОНЕР»
24, 25 июня, «Корона Россий

ской империи, или Снова не
уловимые» (Две серии) ~  9.

11-40. «Возвращение к свобо
де» — 14-20, 16-10. «Пурпур
ная роза Каира» — 18, 19-50, 
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
24, 25 июня. «Мужчина и 

женщина 20 лет спустя» — 9. 
13, 15, 17. 19. 21. «Детство 
Бемби» — 11.

«СИБИРЯК»
24, 25 июня, «Презумпция 

невиновности» — 12-40. 14-20.
16, 17-40, 19-20, 21.

24-го — «Пугала» — 9-20,11; 
«Варвара ■ краса — длинная 
коса» — 9-20, 11.

ВИДЕОТБКА
(ул. Красноармейская, 135)
24. 25 июня. «Заколдован

ный мальчик» — 10-20. «Вам, 
что, наша власть не нравит- 
ся7!» — 12, 14, 16, 18, 20.

Томская дистанция пути 
доводит до сведения всех 
руководителей тредпртятий 
и владельцев личного тран
спорта, что в связи с ре
монтом железнодорожных 
переездов проезд всех ви
дов автотранспорта закры
вается 24 июня с 8 до 
24 часов на 78-.м кэд (пл. 
Южная), 24 и 25 июня на 
83-м км (ул. Восточная, 
Академгородок), 89.ir км (ул. 
Вилюйсная) с 8 до 24 ча. 
сов.

Утерянную при капиталь
ном ремонте печать образ
ца «Магазин К? 7 Томского 
горпромторга Министерства 
торговли РС Ф СР» с 15 ию
ня считать недействитель
ной.

СПТУ-21 |(вечерне'4смен- 
ное училище) КУПИТ бла
гоустроенные квартиры у 
организаций, коо'перативов 
или у частных лиц.

С предложениями обра

щаться; г. Томск, ул. Пуш- 
кина, 63. Тел. 98-17-45; 
98-17-46.

В областную туберкулез» 
ную больницу требуются; 
медицинские сестры, врач- 
биохимик, лаборант, сани
тарки.

К должностному о.кладу 
вьЩлачивается районный 
коэффициент 20 процентов.

Обращаться по адресу: 
636110, Томская область, 
пос. Тимирязевский, ул. Но
вая, 1, к главному врачу. 
Телефоны , 91-12-60,
91-12-75.

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации и коллективы Том
ского политехнического ин
ститута и физико-техниче
ского факультета глубоко 
скорбят в связи с кончиной 
бывшего заведующего ка- 
(Ьедрой

КУРИНА
Михаила Нинолаевича

и выражают глубокое со
болезнование .родным и 
близким покойного.

Гражданская панихида 
состоится 23 июня в ДК 
ТПИ в 12 часов.

Администрация, партий
ная. профсоюзная организа
ции и коллектив Институ
та химии нефти СО АН 
СССЕ* выражают глубокое 
соболезнование старшему 
научному сотруднику О. А. 
Кухаренко по поводу смер
ти сына

КУХАРЕНКО 
Дмитрия' Олеговича.

Администрация. партий
ный комитет, рабочие и 
служащие ГПЗ-5 выражают 
глубокое ■ соболезнование 
.родным и близким по по
воду смерти старейшего 
работника завода. члена 
КПСС

ЯНОВСКОГО 
Дмитрия Абрамовича.

Коллектив Томского ва- 
тонного депо извещает о 
кончине старейшего работ
ника депо, ветерана войны 
и труда

ЕГОРОВА
Георгня Алексеевича

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Коллектив областного уп
равления Жилсоцбанка вы
ражает глубокое соболезно
вание главному бухгалтеру 
Н. С. Беляк в связи со 
смертью матери

ЖУКОВОЙ
Ульяны Иосифовны,

НАШ АДРЕС -----
-------------И ТЕЛЕФОНЫ
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